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Con la entrada de Andrés Manuel López 
Obrador a la presidencia, la proliferación 
de energías renovables perdió fuerza en 

el país debido a que la estrategia energética 
nacional se avocó únicamente a fortalecer 
las energías dependientes de combustibles 
fósiles; tras una acción por parte de la 
Secretaría de Energía para impedir la 
operación de plantas eólicas y fotovoltaicas, 
que ya cumplían con los requisitos necesarios 
para entrar en funcionamiento, el tema de 
las energías limpias vuelve a ser sujeto de 
discusión, pero con un escenario futuro poco 
prometedor.

Desde la campaña electoral se sabía que 
a López Obrador no le agradaba la idea de 
las energías limpias; los rumores indicaban 
que mientras el entonces candidato se 
trasladaba en automóvil para acudir a uno 
de sus eventos de campaña, observó los 
colosales ventiladores necesarios para 
generar energía eólica, y se disgustó  pues 
consideraba que afeaban el paisaje. Este 
rumor se fue confirmando con penosas 
declaraciones del mismo Andrés Manuel y de 
sus colaboradores, en las que descalificaban 
a las energías renovables por promover la 
contaminación visual, o por robarles el viento 
a las comunidades indígenas.

La perspectiva del Presidente de la República 
va en contra de los esfuerzos globales 
para combatir el cambio climático, pues las 
naciones del mundo acordaron homologar 
acciones en este sentido desde hace algunos 
años, y dispusieron darle prioridad a la difusión 
de energías renovables, ya que su proceso de 
generación es menos contaminante que el 
de las energías tradicionales, además que no 
depende del petróleo, el cual es un recurso 
destinando a agotarse.

Entonces bien, ya sabíamos que en la actual 
administración federal no había afinidad por 
las energías limpias, la cual es una visión 
cuestionable, pero no ajena a la dinámica 
de una democracia plural y representativa; 
sin embargo, habían proyectos energéticos 

aprobados en administraciones pasadas con 
los que se podría continuar el combate al 
cambio climático desde la Iniciativa Privada y 
los gobiernos estatales.

Es por esto que cuando la Secretaría de Energía 
dispuso que se emitiera un acuerdo para 
impedir que entraran en operación decenas 
de plantas eólicas y fotovoltaicas en distintos 
Estados, los sectores del país se alarmaron, 
y denunciaron el abuso del gobierno federal. 
La secretaria de Energía, Rocío Nahle García, 
publicó dicho acuerdo sin los procesos de 
revisión necesarios para exponer los impactos 
de la regulación, ni se sometió a consulta 
pública o se puso a discusión de las industrias 
del país el contenido del documento, como 
establece la ley.

El acuerdo fue presentado como un plan 
energético ante la pandemia, aunque la única 
medida sustancial que consideraba era la 
referente a impedir el funcionamiento de las 
plantas de energía renovable, argumentando 
que estas plantas afectaban a la red eléctrica 
nacional por fallas que no pudieron ser 
comprobadas, porque el acuerdo se publicó 
sin el proceso correspondiente. A pesar de 
cómo fue presentado en un principio, el 
documento final del acuerdo no hace mención 
alguna del COVID-19, ni la contingencia global 
ocasionada por éste, dejando en claro la 
verdadera intención del gobierno federal.

Varios gobiernos estatales manifestaron 
su inconformidad con la medida, pues se 
ponían en riesgo inversiones millonarias a 
sus entidades, que naturalmente generarían 
empleos y crearían un mercado energético más 
competitivo. La Iniciativa Privada, mediante 
órganos como el Consejo Coordinador 
Empresarial, también expresó su rechazo al 
acuerdo del ejecutivo federal, ya que muchos 
empresarios nacionales habían puesto dinero 
en estos proyectos, y ahora serían cancelados 
por una decisión evidentemente arbitraria. 
Incluso intervinieron representantes de otras 
naciones, como los Embajadores de los países 
de la Unión Europea, quienes solicitaron 

Secretaría de Energía en 
Contra de Energías Limpias
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reuniones con Nahle García para abogar 
por los inversionistas extranjeros que 
veían en riesgo las operaciones realizadas 
en nuestro país, los cuales cumplieron los 
requisitos necesarios establecidos en la 
legislación.

Después de numerosos amparos 
promovidos por los afectados, el poder 
judicial anuló los efectos del decreto 
a favor de quienes denunciaron, pero 
la Secretaría de Energía comunicó que 
agotaría todas las instancias disponibles 
para hacer valer su impedimento contra 
las plantas de energías renovables.

A pesar de los esfuerzos que plantea la 
Secretaría de Energía, lo más probable es 
que se mantenga la sentencia del poder 
judicial, y se permita la operación de las 
plantas en cuestión; esto significaría que 
éste controversial episodio de la política 
mexicana  tuvo dos consecuencias, una 
positiva y una negativa.

La positiva es que las energías renovables 
vuelven a estar en boca de todos tras ser 
relegadas al olvido por más de un año, y 

sus beneficios hacen eco en las distintas 
cámaras empresariales y oficinas de 
gobierno del país. La negativa es que 
el actuar del ejecutivo federal tendrá 
un impacto en la confianza de quienes 
pretendan invertir en el país, nacionales y 
extranjeros, pues el gobierno no ha podido 
generar certeza jurídica para el sector 
privado al cancelar, o pretender cancelar, 
distintos proyectos y operaciones por 
arbitrariedades.

Más allá de las consecuencias, tranquiliza 
ver que el poder judicial mantiene su 
función de contrapeso ante el poder 
ejecutivo, y hace valer la ley a pesar de 
las posiciones del último. No obstante, 
debemos evitar acostumbrarnos a 
ésta dinámica política que cada vez 
se vuelve más reiterativa, en la que el 
gobierno federal emite una disposición 
evidentemente contraria a la Constitución 
y las normas, y los juzgadores tienen que 
salir al auxilio de la población y el Estado 
de Derecho; aún no se termina de resolver 
éste asunto, y ya está sobre la mesa una 
acción de la Secretaría de Economía que 
vulnera las facultades electorales del INE.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Congreso del Estado rechaza préstamo
- Secretaría de Economía publica norma 
    para organización de elecciones
- López Obrador planea retomar giras la próxima semana

Por Baltasar Barbolla

CDMX- Me imagino que se escucharon 
todo el movimiento que hubo en la 
política yucateca después de que el 
Congreso del Estado rechazara una 
solicitud que hizo el gobierno estatal 
para adquirir un préstamo con el 
fin de acompañar la reactivación 
económica. – presentó la empresaria 
a los amigos de siempre, dando 
inicio a una nueva plática semanal 
– La situación tomó por sorpresa 
a los yucatecos, pues los políticos 
estatales se habían comportado con 
suma sobriedad ante la contingencia, 
pero en ese momento se enredaron 
en un juego de grilla del que nadie 
salió victorioso.

- Yo leí la semana pasada que catorce 
diputados votaron a favor y once en 
contra de otorgar el préstamo, pero 
como eran necesarias dos terceras 
partes de la votación (diecisiete 
votos), se negó la petición del 
gobierno. – señaló la reportera – En 
el artículo que revisé, se hizo hincapié 
en que la bancada del PRI dividió su 
voto, votando cuatro legisladores 
a favor y seis en contra, mientras 
que las demás bancadas votaron 
en conjunto; el PAN, Movimiento 
Ciudadano, el Partido Verde, y Nueva 
Alianza votaron a favor, mientras que 
Morena y el PRD votaron en contra.

- Tenía entendido que el Congreso 
ya le había aceptado un empréstito 

al gobierno estatal hace poco, ¿pidió 
otro? – preguntó el editorialista

- No, se había aprobado ampliar el 
techo presupuestal del gobierno, 
que no es lo mismo que adquirir una 
deuda. – respondió la empresaria 
– En esta solicitud, el gobernador 
pedía un préstamo de mil setecientos 
veintiocho 

El Congreso negó al 
Ejecutivo autorización 
para solicitar un 
préstamo pagadero a 
20 años.
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millones de pesos, que tomaría 
veinticinco años en pagarse, para 
invertir en obra pública productiva 
y así generar aproximadamente 
treinta mil empleos; sin embargo, los 
legisladores que votaron en contra 
concluyeron que era demasiado 
dinero para destinar a un solo sector 
productivo, y consideraron que no se 
les resolvieron todas sus dudas con 
respecto a cómo se habría de usar el 
dinero.

- Ya veo, pero de acuerdo a lo que 
mencionan, todos los servidores 
actuaron de acuerdo a sus funciones, 
independientemente  de si se aprobó 
o no el préstamos; entonces, ¿en qué 
consistió esta grilla que mencionaste? 
– le volvió a preguntar el editorialista 
a la empresaria

- Desde antes de la votación, el titular 
del Congreso del Estado, Felipe 
Cervera, denunció una campaña sucia 
en su contra, ya que se publicaron 
notas que indicaban que él había 
agredido a otras dos diputadas 
de su partido, el Revolucionario 
Institucional, lo que fue desmentido 
por el diputado y por las diputadas 
presuntamente agredidas. – 
compartió la reportera – Cervera 
señaló como responsables de los 
ataques en su contra al gobierno 
estatal, pues había expresado 
no estar a favor del empréstito 
solicitado.

- Lo lamentable es que lejos de 
demostrar lo contrario, el gobernador 
Mauricio Vila publicó un video 
en sus redes reprochándole al 
Congreso su negativa a la aprobación 
del préstamo, y señalando a los 
diputados que votaron en contra por 
anteponer sus intereses personales 
y políticos a los de la ciudadanía. Los 
yucatecos no recibieron bien el video 
del gobernador, pues tenía mensajes 
que generaban miedo e incertidumbre 
al decir que el futuro sería más 
complicado sin el préstamo, lo que 
fue interpretado como un berrinche 
del ejecutivo por el rechazo a su 
solicitud.

- Preocupa el comentario de Mauricio 
Vila, pues como representante de un 
poder está emitiendo un juicio sobre 
el actuar de otro, lo que violenta 
el principio de división de poderes. 
Las cámaras legislativas no están a 
disposiciones de los gobiernos para 
aceptar todo lo que manden, sino 

que cumplen con una función propia, 
y en este caso el actuar de todos los 
diputados estuvo dentro de la ley. – 
opinó el político

- El presidente estatal del PRI, 
Francisco Torres, pensó lo mismo 
que tú, amigo político, y publicó un 
video dirigido al gobernador en el que 
le pide mesura en sus declaraciones, 
pues consideró que el mensaje del 
titular del ejecutivo estaba plagado 
de amenazas e insultos; también 
recordó que los diputados de su 
partido compartieron alternativas 
para obtener recursos sin tener que 
adquirir deuda alguna, como disminuir 
y reorientar el gasto gubernamental, 
pero no hubo respuesta a estas 
alternativas. Torres aprovechó para 
recordar los argumentos por los 
que una parte de los diputados de 
su partido votaron en contra del 
empréstito, y de igual manera recordó 
que hace apenas unas semanas 
se había accedido a aumentar el 
presupuesto gubernamental para 
hacer frente a la crisis.

- Yo no sabía de este tema, pero por lo 
que me cuentan me imagino que el PRI 
en Yucatán aprovechó esta situación 
para ganar legitimidad política 
frente al gobierno, pues me parece 
que los diputados actuaron bajo sus 
facultades legales, y el presidente del 
partido emitió un mensaje propositivo 
exigiendo respeto a la autonomía 

del Congreso. – planteó el escritor – 
Considerando que el PRI estatal igual 
respetó las posturas de sus diputados 
que votaron a favor del empréstito, 
veo un escenario factible para que 
el Revolucionario Institucional quede 
con mayor autoridad moral tras éste 
encontronazo político.

- Eso pudo haber sido, amigo escritor, 
por meses el PRI en Yucatán no había 
tenido rumbo ni cohesión alguna, por 
lo que muchos militantes del Estado 
vieron la nueva actitud del partido 
con buenos ojos; sin embargo, el 
presidente nacional del PRI, Alejandro 
Moreno, publicó que los diputados 
priístas yucatecos que votaron a favor 
del empréstito serían sometidos a un 
proceso para discutir su expulsión 
del partido, entonces cualquier 
argumento que los priístas hubiesen 
querido construir para mostrarse 
como actores verdaderamente 
democráticos, fue anulado con el 
actuar del dirigente nacional.

- Así es, amigo Baltazar. – asintió 
la empresaria – Después que 
embarrarse por días en este conflicto 
político, y tras darse cuenta que la 
población no recibió bien su reciente 
actuar en medio de la crisis, parece 
ser que tanto el gobierno estatal 
como el congreso quieren dejar atrás 
esta confrontación y hacer como que 
nada pasó; los servidores públicos 
yucatecos se dieron cuenta a la 

Lorenzo Córdova Vianello, primer consejero presidente 
del Instituto Nacional Electoral (INE).

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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mala que, al menos en estos tiempos, 
la grilla no deja nada bueno para 
nadie.
 

.  .  .
 

- Me imagino que, al igual que 
Lorenzo Córdova, titular del 
Instituto Nacional Electoral (INE), 
muchos de los presentes quedamos 
sorprendidos ante la publicación de la 
“Norma Mexicana de Organización de 
Elecciones” por parte de la Secretaría 
de Economía (SE) en el Diario 
Oficial de la Federación. – planteó 
el editorialista – Parece ser que 
tendremos que destinar un espacio a 
la semana en nuestras charlas para 
discutir sobre los intentos explícitos 
de violentar la Constitución, cada 
semana hay una propuesta nueva con 
este fin.
- A mí me preocupó bastante el 
mensaje del martes de Lorenzo 
Córdova, pues hizo evidente la mala 
comunicación que hay entre los 
órganos públicos del país. – lamentó 
el político – El consejero presidente 
del INE señaló que la SE en ningún 
momento hizo parte al instituto en la 
creación de la norma, así como que 
tampoco tuvo respuesta tras inquirir 
directamente a la Secretaría sobre 
sus pretensiones regulatorias.

- No solo la norma es evidentemente 
inconstitucional al plantear que el 
INE se someta a otra institución en 
una materia de la que, de acuerdo 
a la Constitución, es la máxima 
autoridad en el país, sino que 
la SE está actuando fuera de su 
competencia, ya que se llamó a llevar 
a cabo una consulta pública sobre la 
norma, pero al ser materia electoral, 
solamente el Congreso de la Unión 
está facultado para organizarla. 
–explicó la abogada – Aún más, 
instaurar normas electorales 
diferentes a la Carta Magna y a 
la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales viola las 
facultades constitucionales del INE; 
es entendible que Lorenzo Córdova 
haya calificado este acto como un 
atentado en contra del orden político 
electoral.

- Si bien el contenido de la norma 
es cuestionable, la SE aclaró al día 
siguiente que no tuvo nada que ver 
con la redacción del proyecto, ya 
que la elaboración estuvo a cargo 
de la asociación civil denominada 

“Instituto Mexicano de Normalización 
y Certificación”. – aclaró el consultor

- Así es, también es importante 
señalar que la Secretaría expresó 
su respeto a la autonomía del INE, 
y explicó que tuvo que publicar 
la norma porque la ley le obliga a 
gestionar la publicación de proyectos 
de Normas Mexicanas elaborados 
por organismos nacionales de 
normalización para ser sujetos de 
discusión y poder recibir comentarios. 
– complementó el analista – 
Asimismo, recordó que al tratarse 
de Normas Mexicanas, su aplicación 
es voluntaria, y tiene como objetivo 
establecer estándares de calidad en 
procesos de distintas materias.

- Córdova celebró que la SE haya 
aclarado públicamente la naturaleza 
de la norma, pero rechazó la 
posibilidad que la calidad del 
desempeño del INE sea medida por 
un organismo ajeno, ya que el trabajo 
de los órganos electorales se miden 
de acuerdo a su apego a la ley y a 
las reglas que dispongan los actores 
políticos de una contienda electoral, y 
no mediante parámetros de terceros, 
por lo que aseguró que defendería 
las atribuciones constitucionales 
de su instituto. – dijo la reportera 
– Además, señaló que lo que éstos 

órganos particulares buscan es 
vender certificaciones al Estado.

- Entonces, ¿ningún órgano electoral 
del país tiene certificación respecto a 
su funcionamiento? – preguntaron en 
la mesa

- Por algún organismo nacional, no. 
– respondió la abogada – Como ya se 
explicó, solo el INE tendría la facultad 
de certificar a sus órganos al ser la 
máxima autoridad electoral en el país; 
sin embargo, vale la pena mencionar 
que el Instituto Electoral de la Ciudad 
de México sí se encuentra certificado 
por organismos ajenos, pero éstos son 
organismos públicos internacionales, 
entonces no transgreden la esfera 
de competencias de nuestro órgano 
electoral nacional.

- La aclaración de la SE fue oportuna, 
pues por un momento pareció 
que el ejecutivo federal intentaba 
inmiscuirse en la organización de 
elecciones mediante una de sus 
dependencia, lo cual representaba 
un atraco a la democracia mexicana. 
A pesar de esto, es reprochable 
el actuar de la Secretaría, pues al 
tratarse de una norma que trata 
temas electorales, le correspondía al 
Congreso de la Unión su publicación, 
como ya se explicó. Esto 

Ni cubre bocas ni sana distancia… 
Re inician las giras del presidente.
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significa que la SE publicó la norma 
sin revisarla previamente, lo cual 
denota un ejercicio administrativo 
irresponsable; o significa que revisó 
el contenido y lo publicó a pesar de 
no tener la facultad para hacerlo, lo 
que significaría que no tiene pleno 
conocimiento de sus atribuciones 
o que tuvo algún interés en su 
publicación. – concluyó el político

 
.  .  .

 
- Luego de varios días en los que 
se superó el registro máximo de 
contagios y muertes diarios en el 
país, Andrés Manuel López Obrador 
anunció que planea retomar sus giras 
el próximo lunes, una vez que acabe la 
“Jornada Nacional de Sana Distancia”; 
este miércoles dijo que lo confirmaría 
el viernes luego de reunirse con su 
equipo técnico, pero al día siguiente 
dijo que lo más probable era que sí 
viajara porque ya había tomado la 
decisión. – señaló la empresaria - 
Creo que es mensaje negativo para 
el país, pues hace pensar que no hay 
riesgo para retomar labores, cuando 
cada día muere más gente.

- ¿A dónde planea ir el presidente? - 
inquirieron en la mesa

- Tiene la intención de visitar el 
sureste del país toda una semana 
para dar banderazos de inicio de 
obras en distintos tramos del Tren 
Maya, y revisar los trabajos que se 
han hecho en la refinería de Dos 
Bocas y la de Minatitlán, así como 
en el tren de Istmo. – contestó el 
analista – El martes iniciaría en 
Cancún, el miércoles viajaría a 
Mérida, al día siguiente visitaría 
Campeche y Chiapas, el viernes 
llegaría a Tabasco para supervisar 
distintos proyectos, el sábado tendría 
eventos en Veracruz, y el domingo 
plantea terminar su gira dando el 
banderazo para iniciar los esfuerzos 
de rehabilitación en el Istmo.

- Nuestro presidente también dijo 
que continuaría las conferencias 
mañaneras durante su gira, y que 

aprovecharía para reunirse con el 
gabinete de seguridad de los Estados 
que visitará; también comentó que 
sus médicos le recomendaron evitar 
viajar en avión, por lo que únicamente 
volará de la capital a Cancún, y 
luego se transportará en automóvil. 
– informó el consultor – Además, 
como dijo nuestra amiga empresaria, 
el presidente se está esperando al 
último día de la “Jornada Nacional de 
Sana Distancia” para iniciar la gira, 
lo cual demuestra congruencia entre 
su actuar y la estrategia de gobierno 
nacional.

- Yo coincido en que se manda 
un mensaje equivocado sobre la 
reactivación de actividades a la 
población. Se supone que esta tras 
la jornada de sana distancia se 
establecería un semáforo para definir 
el riesgo presente en las diferentes 
entidades del país, y con base en 
esa información se retomarían 
las actividades paulatinamente. 
Entonces, si bien la jornada termina 
el último día de éste mes, eso no 
significa que en todo los Estados 
del país sea prudente organizar 
actividades, movilizar gente, o 
simplemente transitar. – reflexionó el 
editorialista

- Coincido, amigo editorialista; en 
Yucatán, por ejemplo, la situación 
actual no es fácil por el creciente 
número de defunciones y contagios, 
y me preocupa que ésta visita del 
presidente se interprete como que 
ya se logró “domar” la contingencia 
en la entidad. Recordemos que el 
gobernador yucateco, Mauricio Vila 
ha mantenido una actitud sumamente 
prudente ante la pandemia, y ha 
logrado transmitir a la ciudadanía 
yucateca el mensaje de que el 
regreso a las actividades se dará de 
manera estructurada y sujeto a las 
condiciones del Estado. Aún más, 
hace un par de días el gobernador 
dio a conocer el plan de reactivación, 
pero sin fechas, por lo que podemos 
intuir que sería irresponsable 
retomar actividades en los próximos 
días, pues aún no se controla la 
contingencia.

- Me llama la atención lo que 
menciona Baltasar sobre los planes 
de reactivación de los gobiernos 
estatales. – intervino la reportera – 
Recordemos que el gobierno federal 
había dicho que su semáforo era de 
uso opcional para los Estados, lo 
cual criticamos por que se propicia la 
confusión entre la población al crear 
escenarios en los que se pueden 
recibir dos instrucciones distintas 
de autoridades legítimas, y también 
recordemos que varios gobiernos 
estatales aseguraron que no darían 
seguimiento al semáforo federal. 
Por esto, me imagino que varios 
gobernadores no se encuentran 
emocionados por la visita del 
presidente a sus Estados, y menos 
por las juntas con sus gabinetes de 
seguridad.

- No entiendo cómo se justifica que el 
presidente se movilice de tal manera 
en medio de la contingencia; no es 
necesario ahondar en las críticas a 
los proyectos en los que planea dar 
banderazos, como que el Tren Maya 
aún no tiene estudio de impacto 
ambiental, basta con cuestionar si es 
necesaria la presencia del presidente 
en estos lugares para que inicien los 
trabajos.  – expuso el político

- Pues aún falta ver si se confirma la 
gira, pero todo parece indicar que sí. 
Seguramente será un viaje tranquilo 
para el presidente, pues si bien 
recorrerá varios Estados, no tendrá 
más obligaciones que presidir juntas 
y eventos políticos; además, por la 
pandemia es menos probable que se 
congregue gente para manifestarse 
contra él, por lo que tiene un espacio 
de oportunidad para exponer sus 
proyectos y defender sus argumentos 
sin oposición social alguna, lo que 
le da control completo del debate. 
Por otro lado, será más interesante 
ver el mensaje de los gobernadores 
que han de recibir al presidente, 
pues varios ganaron popularidad 
ante la ciudadanía al contrastar 
su desempeño con el del gobierno 
federal, y ahora tendrán que recibir a 
Andrés Manuel, legitimando de facto 
la línea temporal del ejecutivo federal 
para el “regreso a la normalidad”. – 
concluyó la abogada
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Por Genoveva Castro Manzanilla
genovevacastrom17@gmail.com

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Los tiempos que se viven con la 
contingencia de salud mundial, 
está anexando ya más 

reacciones desde varios frentes. 
Unos pidiendo protección, otros por 
reanudar actividades económicas, 
desesperación para los que se han 
quedado sin empleo, cambios en 
las cifras de las múltiples pérdidas 
en consorcios empresariales, ya 
diseñando nuevas estrategias 
nacionales de seguridad pública, 
alegría para algunas personas 
por presunto anuncio del término 
de la ley seca, preocupación en 
senos familiares ante lo agresivo 
del contagio, irresponsables 
aumentos en los cobros por la 
CFE, declaraciones alentadoras y 
muchos análisis en especialistas 
de temas fundamentales para 
la continuidad y lo que vendría 
posteriormente de lo que se está 
transitando, todos actuando de 
acuerdo a su entorno, posibilidad 
y compromiso adquirido social y 
familiar, principalmente.

En tanto, los agentes de los 
palacios, se preguntaron cuál sería 
el resultado, si las autoridades 
electorales hicieron un verdadero 
cruce de los ciudadanos que se 
inscribieron a las asociaciones 
que aspiran a convertirse en 
partidos políticos. Esto, como 
se sabe no puede permitir una 
duplicidad de afiliación. Con ello, 
se pueden caer asambleas o bien 
que los partidos políticos hayan 
recibido una baja en su membresía. Así, se han visto a 
ex destacados políticos de todos colores viajar a otras 
latitudes; solo por mencionar a dos priistas de toda su 
larga vida, que muchas veces gritaron “traicioneros” a sus 
ex compañeros que antes abandonaron el barco. Veamos. 
Ahora, se les ve muy motivadas a las tradicionales Beatriz 
Gil Herrera y a Irene Presuel Canul al ser nombradas como 
“distinguidas” coordinadoras de mujeres en Yucatán y 
Mérida, respectivamente, por parte de la Asociación de 
Redes Sociales Progresistas en Yucatán. Vaya, lo que 
diluye el efecto moderno de la política local. Es la muestra 
clara que nunca ha existido la ideología pura, más bien la 

subsistencia. Hay miles de casos a nivel nacional de esos 
cambios, en Yucatán, pues están a la vista diaria; en todos 
los niveles, en todos los órdenes y en todos los partidos 
políticos.

Un tema que se sigue manejando en los medios de 
comunicación y que ha motivado a los actores de ese 
encuentro, mandar a sus aliados, simpatizantes e 
interesados en el presente y futuro del poder público a 
brindar opiniones de formas variadas a favor y en contra, 
según sea el grupo que accione sus intenciones sobre la 
reciente negación del crédito por parte del Congreso del 
Estado al gobierno de Yucatán. Desde luego, los agentes 
de los palacios, como siempre cumplidores y plurales, 
respetan todos los posicionamientos vertidos y que 
seguirá, seguramente por varios días más, optaron en 
este encuentro virtual exponer concretamente resultados 
y compartir mucho de lo que se genera en la calle, sin la 
presión dirigida de un bando u otro, como debe de ser, 
objetivo e imparcial.

No se puede negar, ni dejar de sorprender, la falta de 
capacidad de negociación a quienes haya encomendado 
el caso Don Mauricio Vila Dosal. Es lógico que no fue él 
directamente quien debería de negociar. En la primera 
negación la diputada estatal del Movimiento Ciudadano, 
María de los Milagros Romero Bastarrechea, se encargó 
de mencionar, con floridos halagos que quien condujo 
la operación que fracasó, en aquel primer intento, fue 
el experimentado Edgar Ramírez Pech. Otro caso que 
resalta es que los diputados panistas no tuvieron 

El diputado Felipe 
Cervera Hernández, 
no solo no se dobló 
ante los ataques, sino 
que logró aumentar el 
número de diputados 
para votar en 
contra de aprobar el 
préstamo solicitado 
por el Ejecutivo 
estatal.

Rumbo al 2021 quien divide no vencerá... 
Es momento de ser aliados y solidarios
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la estatura para esa encomienda, ni Rosa Adriana Díaz 
Lizama con muchos kilómetros recorridos en parlamentos 
internacionales vistos en sus numerosos viajes cuando 
estuvo en el Congreso de la Unión. Se notó muy disminuido, 
el diputado azul, Víctor Merari Sánchez Roca, se aclara, 
no es que sea malo el muchacho, simplemente le falta 
experiencia para esos encargos.

No hay que dejar todo el fracaso en la misión a los panistas. 
No se vio algún logro de sus aliados. Ni del diputado del 
PANAL, ni las dos compañeras del Movimiento Ciudadano. 
Se quedaron con poner su voto y simples declaraciones, 
que desde luego con ello no se alcanzaría el objetivo, como 
finalmente sucedió dicen los agentes de los palacios que 
un operador aprovecha su posición, buscar acercamiento, 
intercambiar posibilidades de propuestas legislativas, 
ser línea directa con el comandante del encargo de esta 
segunda travesía, también trincada.

Algo, que ya había sido rechazado en una primera instancia, 
para, presentar en una segunda opción, se necesitaba, 
operador u operadores comprometidos, capacitados, sin 
actuar con el hígado, sino con la menta dispuesta a varios 
escenarios. Los agentes de los palacios, se preguntan, quien 
habrá sido el encargado de utilizar como herramienta de 
“convencimiento” la guerra sucia, esa que se vio con todo 
esplendor. En estos casos determinantes, en una segunda 
vuelta, es lo que menos sirve meter en la plataforma de 
trabajo. Expresaron en la amena convocatoria semanal, 
que, el gobernante, Vila Dosal, con toda decisión debería 
de no dejarse endulzar con esos cantos y poemas al 
oído, ahí está el triste caso del ex gobernador, Rolando 
Rodrigo Zapata Bello, que salió más que millonario, pero, 
habría que preguntar la percepción ciudadana en torno a 
su persona. Cuidado. Si hay que hacer cambios, los debe 
de hacer. Con toda honestidad, agregaron, con todas las 
loas de los empresarios en sus diversas representaciones, 
plumas a modo, espacios pagados, vaya qué necesidad 
había de manchar con esa guerra sucia, algo que pudo 
haber tenido resultado diferente. El jefe del Poder 
Ejecutivo de la entidad, tiene muchas oportunidades por 
delante para seguir construyendo labores de impacto a 
favor de sus gobernados. Se ha dicho con anterioridad, 
la responsabilidad fundamental la puede tener en sus 
manos, hay que moldearla para el éxito de su régimen 
gubernamental. Así que, adelante.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín y su compañera 
del PRI, la diputada federal, Dulce María Sauri Riancho 
de Sierra, hicieron abiertamente su parte por impulsar 
la dinámica del gobierno panista. Parece, que también 
deja esto, otra lección: no basta la capacidad y buenas 
intenciones; cuidado, no hay que confiarse, menos insinuar 
que ya todo estaba ganado. Las gráficas, muestreos y los 
de sus allegados, ya conocidos, debieron haber sido más 
prudentes, para alcanzar mejores resultados. El líder del 
Congreso local, Felipe Cervera Hernández, parece que 
despertó del sueño en que parecía haber estado desde 
que inició la presente Legislatura. Siempre un contrapeso 
bien intencionado ayuda. El ex líder cenecista no solo no 
se dobló ante los ataques, sino que logró aumentar el 
número de diputados para votar en contra, de los 6 de su 
partido que se esperaba votaran a favor, consiguió platicar 
y convencer a dos. En relación a los aderezos incrustando 
a otras figuras que supuestamente metieron la mano del 
lado del PRI, los agentes de los palacios, optaron por no 
tomarlos como ejes de valor; ya que, Felipe Cervera que 
se vio en ese escenario, era claro que no estaba dispuesto 
a recibir órdenes de quienes ya ni están en el partido 
o de quienes están en el limbo del descrédito; Cervera 
Hernández, tuvo lo suyo y lo sostuvo. Así es la política, 
se gana o se pierde. Además, que esto continúa. Basta 
seguir observando las publicaciones diarias sobre este 
acontecimiento. Otra lección es que, en Yucatán, la lectura 
ciudadana es muy intensa, crítica y que anota. Así que la 
razón ciudadana puede verse plasmada en el vecino 2021. 
Ahí podría contarse, quienes ganaron y quienes perdieron, 
en el aspecto político-electoral vertido de un proceso de 
gobierno y legislativo. Veremos. Pendientes todos.

Sigamos con las indicaciones gubernamentales en torno 
a esta pandemia que vamos pasando. Seamos de los que 
elegimos el cuidado. El tema es de todos, no solo de las 
autoridades gubernamentales. Tenemos que hacer nuestra 
parte. Es cierto, hay complicaciones económicas, pero 
nunca será comparable a preservar el alto valor de la salud. 
Insistieron los agentes de los palacios, todo el personal 
del Sector Salud está de nuestra parte. Tenemos que ser 
aliados y solidarios. Conservemos nuestra fortaleza en esa 
identidad milenaria. Seamos uno de los elementos claves 
para salir hacia adelante. En esto, estamos todos unidos.
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CLAROSCURO 

La negativa del Congreso a autorizarle 
al gobierno de Mauricio Vila 
$1,700 millones como recursos 

extraordinarios para reactivar la economía 
luego de la pandemia, sacó a relucir no 
sólo los pleitos internos si no también la 
falta de sensibilidad y operación política 
en el Congreso, en el Ejecutivo.

Al gobernador Vila, por segunda ocasión, 
le quedó claro que algo está haciendo mal 
su administración en el tema de operación 
política.

El primer interesado en sacar ese crédito 
era el Ejecutivo. Entre la población hay 
gente que escéptica con el tema del 
endeudamiento: para unos, hay que hacer 
lo que sea para no tener el golpe que 
representa el frenón económico del país, 
para otros no hay que endeudarse más.

En esa lógica, también están los diputados, 
sobre todo los del PRI que no sólo ven 
que sus 58 alcaldes no son tomados en 
cuenta en muchos rubros y el gobernador 
no va al Congreso a hablar con todos los 
legisladores para explicarles cómo se 
aplicará ese recursos, cómo se auditará 
ni cual es la ruta crítica de las prioridades 
para la reactivación.

Ante el fracaso en el primer intento, en 
esta segunda vuelta, ese mismo préstamo 
fue solicitado mediante un esquema en el 
que la diputada federal Dulce María Sauri 
Riancho de Sierra y el senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín, no sólo participaron 
sino que aportaron ideas para armar 
la argumentación de la petición y los 
compromisos que se adquirirían para 
endeudarse para evitar la negativa que 
hubo en la primera intentona.

Ramírez Marín y Sauri Riancho son 
adversarios jurados de Ivonne Ortega 
Pacheco, están no muy cerca de la 
dirigencia local, pero el senador tiene 
tres incondicionales en el Congreso 
que, esperaba Ramírez, operaran para 
convencer a sus correligionarios de 
los beneficios para la gente que no se 
quedará sin empleo o tendrá uno cuando 
la pandemia termine.
Desde afuera, y por lo que se ve de 
primera instancia, uno se pregunta ¿por 

qué el gobernador Vila echó mano de la 
diputada federal y el senador en lugar 
de sentarse a platicar con el líder de 
la mayoría priista en el Congreso y los 
mismos diputados locales, alcaldes y la 
dirigencia del partido?

La otra pregunta es por qué el senador 
y la diputada federal no condicionaron 
su participación en esa mesa a que 
asistieran la dirigencia del partido que 
los postuló, el líder de la mayoría en el 
Congreso que fue electo igual que ellos y 
hasta los alcaldes priistas de Yucatán que 
también son mayoría: 58 de 106. El PAN 
sólo tiene 27 y los demás partidos ni uno 
llega a 10 presidentes municipales, pero 
la obligación del gobierno es incluirlos a 
todos, para eso se gobierna sin distingos.

Es como si las fobias personales del 
convocante y sus apoyadores pensaran 
que podían operar sin otros actores 
políticos y llevarse ellos todas las 
palmadas de algo que, a todas luces, no 
sólo es necesario sino urgente toda vez 
que el gobierno federal no les dará pero ni 
prórrogas en el pago de impuestos y a los 
gobiernos estatales nada más que lo que 
fuerza la ley de coordinación fiscal.

Jorge Carlos Ramírez Marín y Dulce María 
Sauri fueron dos priístas proscritos 
durante el sexenio de Ivonne Ortega. 
Los dos se salieron de la esfera de 
apoyo de la gobernadora que no sólo los 
repudiaba públicamente sino que llegó 
al extremo de prohibir a los trabajadores 
de su administración asistir a las fiestas 
de cumpleaños del “Gordo” Ramírez, 
como le decía. Dulce, más precavida, dio 
un paso atrás y se dedicaba a escribir 
colaboraciones periodísticas.

Ramírez se vengó al estar en el gabinete 
de Peña y Rolando Zapata Bello tuvo 
la prudencia de tratar con él, y tuvo un 
acercamiento con Sauri Riancho. De 
hecho, Ramírez fue también precandidato 
a la gubernatura que perdió con Mauricio 
Sahuí, pero lo postularon al senado y 
fue el único priista del país que llegó por 
mayoría a la Cámara Alta.

Ramírez Marín siente que le toca ser 
gobernador y no ha dudado en aliarse 

De malos ejemplos

El gobernador 
Mauricio Vila Dosal.
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hasta con el diablo para llegar y 
tener recursos que le permitan no 
quedarse, por tercera vez, en la 
línea de arranque.

Dicen los enterados, que tiene un 
acuerdo con el gobernador Vila para 
contender por la alcaldía de Mérida 
contra Renán Barrera Concha y de 
hecho le está dando recursos para 
operar en la capital. Si la candidata 
llegase a ser Cecilia Patrón, 
Ramírez Marín se abstendría -cree 
el gobernador-, pero la realidad 
es que el priista hace pactos hasta 
con el diablo y no duda en romper 
acuerdos cuando le aparece otra 
oportunidad más sólida. Si lo duda, 
que le pregunte a Meade y a Sahuí.

El PAN, ahora gobierno, tiene claro que el error del PRI 
yucateco fue financiar a un ex panista en Morena lo que llevó 
al tricolor a perder la gubernatura por escaso margen y por 
ello Vila es el más interesado en que no hayan deserciones 
tricolores porque, con certeza, terminarían agrandando la 
fortaleza de Morena que se quedó en un tercer sitio por la 
gubernatura, aunque los resultados del gobierno federal no 
parecen ser una ayuda.

Quizá seducido por el triunfo de Ramírez, Vila lo jaló y ha 
tratado de entenderse con él y éste lo ha sabido convencer de 
que trabajará con él siempre.

Vila, dicen, lo está financiando y Ramírez le opera varios 
temas como el de cobrar un impuesto por seguridad que él se 
comprometió a aterrizar a buen puerto con CFE y que terminó 
fracasando; ahora, le vende que él logrará en el Congreso que 
pase el crédito y también fracasó.

Vila debe acudir al presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso, Felipe Cervera, éste debe asumir su posición porque 
vaya que los yucatecos le sabrán cobrar el favor o la molestia, 
pero sobre todo debe provocarse que la decisión tenga la 
anuencia y acuerdo de los 106 alcaldes, los 25 diputados al 
Congreso local, la iniciativa privada y la sociedad civil que 
vaya que han participado activamente en el gobierno actual 
de Yucatán.

En el PRI la dirigencia nacional ya 
llamó a cuentas a los diputados 
locales que votaron a favor del 
crédito, pero antes deberá hacer 
una cirugía detallada para que las 
aspiraciones políticas de varios 
de sus militantes no terminen 
de dinamitar la presencia de ese 
partido en Yucatán. Ni a Vila ni al 
PRI le conviene expulsar a nadie 
porque sólo engrosarían las filas de 
Morena, nunca las del PAN.

Y el PRI debe entender que Morena lo 
necesita y aliarse es la opción para 
ser fuertes, pero el PAN también le 
urge que los priistas vayan con ellos 
para no perder lo logrado.

Sin embargo, esa alianza no implica la sumisión ni la rendición 
de nadie. Las elecciones empiezan en septiembre próximo 
y nadie quiere llegar debilitado, ni Morena por eso en la 
coyuntura el PRI operaría como bisagra, el tema es con qué 
partido. Para ello los priistas y Vila tienen una aduana: el 
CEN priista, los 58 alcaldes, su mayoría en el Congreso, pero 
sobre todo las aspiraciones políticas de los involucrados y su 
solidez como representantes.

El gobernador Vila tiene que operar él. Ya le falló la secretaria 
de Gobierno, y quien sabe que otro secretario al que le 
encargó el trabajo. Hoy, cuando la propuesta no ha sido 
desechada, Vila tendrá que definir qué tanto le interesa ese 
préstamo y operar él hasta con el diablo, aunque le caiga mal. 
Para eso es gobernador, para eso ofreció que los yucatecos 
“merecen más” y nadie lo eligió para entregar mal las cuentas 
y menos para que ese buen crecimiento de la entidad se frene 
o retroceda. Está en sus manos y en la humildad que le ponga 
al negociar.

Vila no puede hacer lo que el gobierno federal: azotar la mano 
y exigir obediencia porque es gobernador. De eso escapamos 
los mexicanos, más los yucatecos que dijeron que no a las 
imposiciones desde el siglo pasado en los años 60´s. Ojalá 
haya cordura, pero sobre todo una dosis de humildad esa que 
le falta al gobierno federal.

El senador del PRI. 
Jorge Carlos Ramírez Marín.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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LINEA DIRECTAOPINIÓN 

En octubre del año pasado tuve 
la agradable experiencia de 
integrarme a mi primera reunión de 

NOSOTRXS, este colectivo nacional que 
hace política no partidista para alcanzar 
metas muy definidas que protejan o 
activen los derechos de conjuntos de 
compatriotas, frente a la indiferencia, la 
impunidad o el desdén de quienes tiene 
obligación de procurarles. Dicho más 
claro, gente y organizaciones que “EN 
BOLA” y con la ley en mano se enfocan 
utopista y persistentemente a que 
suceda lo que debe suceder.

En diversas ocasiones he escrito lo que 
en esta organización se sabe muy bien, 

que si queremos que algo pase no hay 
tiempo que perder, debemos aclarar lo 
que queremos, revisar la ley y situación 
para tener a la vista lo que podemos 
hacer y quién lo tiene que hacer, unirnos 
con quienes quieren lo mismo, definir una 
ruta y seguirla hasta que quien tiene que 
actuar entienda y actúe.

La situación de hoy, obviamente, es la 
contingencia por el COVID-19, los efectos 
psicológicos y sociales están más que a la 
vista. La enorme cantidad de restricciones 
son el día a día ya de demasiados días… 
Lo que, una vez más, sólo queda al 

alcance de algunas personas, sensibles e 
involucradas, son las enormes diferencias 
en las afectaciones a diferentes grupos de 
personas en función de sus condiciones 
de vida.

Hemos visto cómo las medidas 
preventivas se imponen sin pensar en 
tal diversidad, lo cual, obviamente lleva 
a que se cumplan en algunos sectores 
y en otros no. “Quédate en casa” ha sido 
una aspiración inalcanzable para quienes 
día a día luchan por la subsistencia 
de su gente, así como para todas 
esas maravillosas personas sin cuyos 
servicios nadie podría permanecer en 
casa. La peregrina idea local de que en un 
auto viaje una sola persona, aunque fuera 
del auto convivan, supuso que sólo había 
dos tipos de familia en Yucatán, las que 
tienen auto por persona y podrían hacerlo 
así, y las que no tienen auto y se darían el 
lujo de viajar de uno por uno en autobús, 
colectivo o taxi. Obviamente se cumple a 
medias y la ciudadanía sigue sin ver qué 
podría ser lo que se pretendía, en especial 
quienes usan el transporte público

En esta ocasión, aprovecho la generosidad 
de La Revista para compartir un esfuerzo 
real por atender puntual y efectivamente 
una de esas enormes diferencias 
acentuadas por la pandemia. Y es que 
si queremos atender algo importante 
para muchos, lo mejor es que seamos 
muchos/as quienes nos involucremos. En 
esta acción caben tanto individuos como 
colectivos, y pueden entrar al detalle y 
participar en el sitio ingresovital.org

Vamos directo al punto. Se trata de 
exigir el #IngresoVital como un apoyo 
de emergencia para la población más 
necesitada por la pérdida de ingresos ante 
el COVID-19, por un monto de $3,746.00 
pesos mensuales por tres meses.

El Ingreso Vital sería un apoyo económico 
del gobierno para poder proveer de 
un ingreso a los cientos de miles de 
mexicanos que han perdido sus empleos 
y ganancias a raíz del Covid-19. El Ingreso 

Aseguremos la Subsistencia de las 
Familias Mexicanas #IngresoVital ¡Ya!

Por: Jorge Valladares Sánchez *
dr.jorge.valladares@gmail.com

@DrJValladares en Twitter.
@dr.jorge.valladares en Facebook
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Vital permitiría entregar $3,746 
mensuales durante tres meses a 34.7 
millones de hogares que se tienen 
identificados como poblaciones 
en situación de vulnerabilidad y 
que la epidemia ha agravado su 
situación económica por desempleo 
o disminución de ingresos.

El objetivo del Ingreso Vital 
es beneficiar a la población 
económicamente activa que está 
perdiendo o ha perdido sus ingresos, 
ya sea por haber sido recortados 
o despedidos o por pertenecer a 
la economía informal. Es decir, 
el Ingreso Vital busca beneficiar 
al 57% de los 55 millones de 
mexicanos que pertenecen a la 
población económicamente activa. 
No contempla a beneficiarias y 
beneficiarios de otros programas 
sociales. Al ser una medida 
extraordinaria, rápida y contundente 
se implementaría un registro 
para cualquier persona que lo 
solicite utilizando mecanismos de 
transparencia para corroborar que 
no estén inscritas en otro programa.

Actualmente ya existe el Programa 
para el Bienestar de las Personas en 
Emergencia Social o Natural, a cargo 
del Instituto Nacional de Bienestar, 
el cual cuenta con presupuesto para 
cumplir esta medida extraordinaria. 
Incluso, si se lograra atender a los 
34.7 millones de hogares en situación 
de vulnerabilidad, el costo mensual 
para el país sería de menos de 130 mil 
millones de pesos, ya que se plantea 
dar una suma de $3,745 pesos por 
mes el equivalente al salario mínimo 
mensual. Este monto representa una 
inversión de entre el 0.8 y el 1.2 por 
ciento del Producto Interno Bruto. 
Siendo perfectamente asequible pues 
no aumentaría significativamente 
la deuda y no se convertiría en una 
carga insostenible para el futuro.

Esta iniciativa está avanzando, 
pero es urgente que llegue a ser 
atendida. Por ello dedico estas 
líneas a convidar de la posibilidad 
de sumarse, por lo pronto a esta 
causa a través de la página web 
indicada, y en su momento a otras 
causas de Nosotrxs en Yucatán. Mi 
querido amigo, vocero y motor de 
este colectivo, Luis Fernández, nos 
comparte que actualmente más de 
120 congresistas se han sumado 
a respaldar esta iniciativa para un 

punto de acuerdo presentado el 20 de 
mayo y 4 gobernadores ya lo tienen 
en su agenda. Casi 500 personas 
han enviado correos al Presidente 
y funcionarios/as de su gabinete; 
se acerca a 1000 el número de 
personas que nos sumamos a la idea 
y promovemos la petición; se han 
sumado más de 50 organizaciones a 
este mismo fin.

El día de ayer se emitió un 
comunicado en el que se señala que 
ante este escenario de emergencia 
nacional estamos convencidos/as 
de que, como parte de un conjunto 
de medidas para contener los 
costos sociales de la emergencia, el 
ingreso vital ayudaría a mitigar los 
efectos económicos inmediatos de la 
pandemia.

Volviendo a lo que comento 
habitualmente, se trata de hacer 
ya lo que sabemos que debemos 
hacer, en la medida que podemos. Si 
crees que lo tuyo es sumarte a esta 
iniciativa, basta con entrar a la página 
electrónica y desde allí participar en 
este colectivo que exige algo para 
todos/as los que lo necesitan, en 
concreto, de inmediato, con la ley 
en la mano, los números a la vista y 
pensando en soluciones.

Si esto no es lo tuyo, hay otra acción 
sugerida en el Nosotrxs, que también 
te comparto: apoya a quien puedas, 
cuanto puedas. Se habla de la utilidad 
de que hogares donde la subsistencia 
se está viendo comprometida se auto 
identifiquen con una bandera blanca, 
de manera que quienes tengan al 
alcance apoyar puedan visualizar que 
en ese sitio será más útil la ayuda que 
podamos brindar

Son ideas, son propuestas, pero al 
final de cuentas, como siempre, con 
y sin pandemia, el movimiento se 
demuestra andando… Haz lo que 
esté a tu alcance, hazlo ahora, hazlo 
positivamente.

------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Doctor en Ciencias Sociales
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.
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El presidente 
reinicia sus giras
con banderazo al 
Tren Maya

EspecialEspecialEspecial

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció que es probable 
que el martes 2 de junio inicie 

sus recorridos por el país en Cancún, 
Quintana Roo, con el banderazo de 
inicio de las obras del Tren Maya.

Pese a la situación que se vive en el 
país a consecuencia de la pandemia 
ocasionada por el Covid-19, el 
mandatario detalló que en breve se 
presentará un informe de la nueva 
etapa tras el término de la Sana 
Distancia, por lo que confió en que 
regresará a sus recorridos por los 
estados.

“A partir del lunes es probable que 
inicie, con todos los cuidados, una 
gira por todo el país. Si estoy aquí 
cuidándome, puedo estar en cualquier 
estado haciéndolo”, dijo. 

Agregó que los doctores le han 
recomendado no viajar en avión, 
por lo que sólo lo empleará para 
trasladarse de la capital del país 
hacia Quintana Roo y el resto de su 
gira por esta región lo haría por tierra.

En el marco de sus acostumbradas 
conferencias de prensa mañaneras, 
López Obrador señaló que su objetivo 
es visitar la semana próxima los 
estados de Quintana Roo, Yucatán, 
Campeche, Tabasco y Veracruz, en 
donde dará inicio a obras del Tren 
Maya, de la rehabilitación de una vía 
en el Istmo y la refinería de Dos Bocas.

Asimismo, López Obrador llamó a la 
población a no asistir a los eventos 
donde estará presente, pues sólo 
se realizarán para un máximo de 50 

personas y con las medidas de sana 
distancia para evitar contagios por 
Covid-19.

“Pido a la población de esos lugares 
que nos vamos a seguir queriendo 
a distancia, que no se pueden hacer 
actos grandes, que vamos a cuidar 
que sean muy pocos los asistentes, 
no más de 50 y cuidando la sana 
distancia”, comentó.

De acuerdo con la agenda preliminar 
del Mandatario, se prevé que en 
cada entidad que visite sostendrá su 
reunión de seguridad entre las 6 y 7 
horas para luego dar su tradicional 
conferencia matutina. A continuación 
se presenta las actividades que, 
informó López Obrador, busca realizar 
por entidad la siguiente semana.

A partir del lunes 
es probable que 
inicie, con todos 
los cuidados, 
una gira por todo 
el país. Si estoy 
aquí cuidándome, 
puedo estar en 
cualquier estado 
haciéndolo: 
AMLO.

REGRESA

Especial  / La Revista 
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Lunes: 
Reinicio de actividades por el país

Martes: Banderazo del tramo 
Cancún-Valladolid del Tren Maya, 
en Quintana Roo

Miércoles: Banderazo del tramo 
Mérida-Campeche del Tren Maya, 
en Yucatán

Jueves: Inicio de obras de tramos 
del Tren Maya en Escárcega y 
Palenque, en Campeche

Viernes: Evaluación de trabajos 
de refinería de Dos Bocas y 
supervisión de obras de ampliación 
del puerto de Coatzacoalcos, en 
Veracruz

Sábado: Visita a Cangrejera por 
tren de refinación y a la refinería 
de Minatitlán, en Veracruz

Domingo: Banderazo para la 
rehabilitación de la vía del Istmo, 
en Sayula

Lunes: Conferencia matutina en 
Palacio Nacional, en la Ciudad de 
México

En Yucatán, el presidente estará el 
miércoles 3 de junio para poner en 
marcha los trabajos de construcción 
de este megaproyecto, al parecer en 
Maxcanú. Un día antes hará lo mismo 
en Cancún, Quintana Roo, en un sitio 
que es el cruce de Playa del Carmen y 
Holbox; y el jueves 4 de junio dará el 
banderazo de inicio de los trabajos en 
los tramos de Escárcega, Campeche,  
y Palenque, Chiapas.

López Obrador expuso que se 
necesita regresar poco a poco a la 
Nueva Normalidad tras la pandemia 
del Covid-19 en México, por lo que 
realizará esta gira en la Península de 
Yucatán para supervisar el arranque 
de las obras del Tren Maya.

Asimismo, se prevé que durante su 
estancia en Yucatán el Mandatario se 
reúna con el gobernador Mauricio Vila 
y empresarios yucatecos con el fin de 
presentarle el Plan de Reactivación 
Económica para la entidad, así como 
abordar el tema de las excesivas 
tarifas eléctricas que cobra la 
Comisión Federal de Electricidad, 
pese a la contingencia sanitaria.

Promueven participación de 
constructoras yucatecas

Por su parte, la delegación local de 
la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) promueve 
la participación de constructores 
yucatecos en el tramo 3 del Tren Maya 
toda vez que será de gran ayuda para 
hacer frente a la crisis causada por la 
contingencia sanitaria en Yucatán.

En ese sentido, Raúl Aguilar Baqueiro, 
presidente de la delegación Yucatán 
de la CMIC, ha avanzado en el 
acercamiento entre el consorcio 
ganador de la licitación y el Fonatur.

El tramo 3 del Tren Maya, que parte 
de Calkiní y concluye en Izamal, se 
estima que generará más de 40 mil 
empleos tras una inversión pública 
superior a los diez mil millones de 
pesos.

En videoconferencia entre el 
consorcio ganador, constructores 
yucatecos y el Fonatur, organizada 
por la CMIC Yucatán, el Arq. Rogelio 
Jiménez Pons, director general de 
la dependencia federal, indicó que 
el Tren Maya es para las yucatecas 
y los yucatecos. “Eso significa que 
los trabajadores, las empresas y las 
cadenas productivas del Estado son 
nuestra prioridad. Las manos y las 

mentes locales van a estar al frente 
de los proyectos”.

Aguilar Baqueiro señaló también que 
durante el último año la CMIC se ha 
reunido en varias ocasiones con 
Jiménez Pons y su equipo, haciendo 
compromisos para que se consoliden 
todas las ideas de participación en 
ésta obra.

“Creemos que este proyecto por 
su tamaño y complejidad ofrece 
oportunidades de participación a un 
gran número de empresas de diversas 
áreas de especialidad y creemos 
que las empresas yucatecas serias, 
formales y capaces podemos hacer 
equipo con el consorcio ganador” 
señaló el empresario.

También recalcó que la CMIC tiene la 
obligación y el compromiso de acercar 
al consorcio ganador a todas aquellas 
empresas, proveedores y contratistas 
que han demostrado durante muchos 
años, su compromiso con las cosas 
bien hechas.

Aarón Rosado Castillo, enlace 
territorial del Fonatur y del Tren 
Maya en Yucatán, concluyó que: “Este 
intercambio refrenda algo que todo 
sabíamos: el tren maya no podría 
existir sin los ingenieros, arquitectos 
y trabajadores yucatecos”.

Se prevé que durante su visita a Yucatán, el presidente López 
Obrador se reúna con el gobernador Mauricio Vila Dosal.
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Por Pascal Beltrán Del Río  

Hasta el periodo de Carlos Salinas de Gortari, el cargo había 
sido meramente decorativo. Los gobernadores debían 
su puesto al Presidente y éste se los podía quitar a las 

primeras de cambio, ya fuera para sumarlos al gabinete o para 
mandarlos a su casa.

En los hechos, eran empleados del Ejecutivo. Y para que eso 
quedara claro, quien les decía qué tenían que hacer y hasta qué 
tenían que decir era el secretario de Gobernación.

Uno de los pocos que en esos tiempos se atrevieron a retar al 
poder federal fue el michoacano Cuauhtémoc Cárdenas, quien, 
desde Morelia, impulsó un movimiento democratizador en el PRI 
y luego se convertiría en líder nacional de la izquierda.

Todo eso comenzó a cambiar en 1989, cuando la oposición ganó 
su primera gubernatura en seis décadas. El presidente Salinas, 
quien necesitaba legitimar su poder, aceptó el triunfo del panista 
Ernesto Ruffo en Baja California. No pasó mucho tiempo para que 
el resto de los gobernadores –30 de ellos, todos del PRI– se diera 
cuenta de que Ruffo recibía mejor trato de Los Pinos que ellos.

El 28 de mayo de 1995 –hace un cuarto de siglo–, ya en el sexenio 
de Ernesto Zedillo, el oficialismo aceptó el triunfo del panista 
Vicente Fox en la elección extraordinaria para gobernador de 
Guanajuato.

A partir de ahí, los gobernadores surgidos del PRI comenzaron 
a zafarse del yugo presidencial. Dos de ellos se confrontaron 
con el Presidente: El tabasqueño Roberto Madrazo y el poblano 
Manuel Bartlett. Ambos serían precandidatos de su partido a la 
Presidencia de la República, con motivo de la sucesión de 2000, 
aunque el premio mayor de esa carrera sería para Vicente Fox.

Sabedores de que una gubernatura podía ser el trampolín 
hacia Los Pinos, los mandatarios estatales se organizaron en 
la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) para hacer 
sentir su fuerza al nuevo Presidente.

El surgimiento de ese grupo fue también una reacción al “clima 
de revanchismo” que los gobernadores priistas percibieron desde 
Los Pinos a partir de que Fox asumió la Presidencia.

Al principio, los entonces mandatarios estatales de extracción 
panista –los de Aguascalientes, Nuevo León, Querétaro, Jalisco, 
Yucatán, Morelos, Nayarit, Guanajuato y Baja California– no 
participaron en las reuniones convocadas para formar la Conago. 
Sin embargo, al final se integraron.

Si priistas y perredistas iban a arrancar concesiones al Presidente, 
¿por qué ellos se quedarían fuera del reparto? La principal 
de ellas fue la distribución de los excedentes petroleros, que 
hasta entonces habían sido gastados discrecionalmente por el 
Ejecutivo.

Pero esa ansia de recursos fue, al final, la perdición de la Conago. 
“A cambio de recibir recursos, los gobernadores fueron perdiendo 
completamente el decoro y hasta la dignidad”, me dijo ayer uno 
de los integrantes originales de la Conferencia. Y si se suman 
las políticas de corte centralista aplicadas por el gobierno del 
presidente Enrique Peña Nieto, los estados dejaron ir el peso que 
habían acumulado los dos sexenios previos.

Cuando Andrés Manuel López Obrador llegó al poder trató de 
someter a los gobernadores mediante la fuerza que le daban 30 
millones de votos. Nombró a un superdelegado por entidad, con 
la intención de que sirviera de control sobre el gobierno estatal, y 
sus simpatizantes se encargaron de abuchear a los gobernadores 
cuando el Presidentes los visitaba.

Sin embargo, igual que sucedió en 2000, éstos encontraron 
fuerza en la unión. Al margen de la Conago, que hoy juega un papel 
poco más que decorativo, un número creciente de mandatarios 
estatales está actuando de manera coordinada.

El viernes pasado, siete de ellos –de todas las facciones políticas, 
salvo Morena– se reunieron en Parras de la Fuente, Coahuila, la 
tierra de Francisco I. Madero, uno de los héroes de López Obrador.

El tiempo dirá hasta dónde puede llegar esta unión, que la 
contingencia del covid-19 ha ayudado a amalgamar. Al principio 
los unió el espanto, como escribió Borges. Pero ahora, cuando 
están juntos, habla mucho más de ellos la ambición.

OPINIÓN BITÁCORA 

Integrantes de la Conago 2020. 

En el sexenio de Vicente Fox, los 
gobernadores del país descubrieron 
el poder político que tenían. 

Gobernadores opositores:
 del espanto a la ambición



Semanario de Información y Análisis Político 23

Gral. Porfirio Díaz

José Peón Contreras 

Gral. Ignacio Zaragoza.

Angela Peralta.

MUNDO GENERACIONAL 

La Generación de los 
Mentores y los primeros 
pensadores mexicanos

Hay generaciones que dejan una huella tan profunda que las 
futuras generaciones aprenden a vivir con ese legado sin saber 
quién lo construyó. Investigar a las generaciones mexicanas 

brinda esos grandes placeres intelectuales de la vida. Cuando 
emprendes el viaje al pasado hay dos cosas que no pueden escapar 
al ojo humano: No hay nada nuevo bajo el sol pero al mismo tiempo 
siempre hay un tesoro escondido. La generación de los mentores es 
uno de esos tesoros. 

Entre 1825 y 1852 nacieron un grupo de mexicanos que tendrían 
un gran impacto en la vida social del país a finales del siglo XIX. 
Esta generación de los Mentores es el primer grupo de personas 
que nacen en el México independiente. Una vez conseguida la 
independencia el país se encuentra dividido en dos bandos. Estos 
deciden que es más importante luchar entre ellos que lograr un 
nuevo orden nacional. Como consecuencia de su mal manejo el país 
pierde más de la mitad de su territorio.   

Texas decide convertirse en un país independiente y tras poco 
tiempo se convierte en un estado más de la Unión Americana. 
Un día los capitalinos despiertan y se encuentran con la bandera 
Yankee ondeando en el Palacio Nacional. El país estaba totalmente 
destrozado. El gran fracaso de los primeros mexicanos fue pelear 
entre ellos en lugar de llegar a un acuerdo y crear instituciones que 
hicieran fuerte al país. Así fue como vivieron la infancia los niños de 
la generación de los Mentores. 

En su juventud las cosas no mejoraron. La Guerra Civil entre la 
Unión Americana y los Confederados (1861 a 1865) permitió que 
los franceses pusieran un pie en el continente y Maximiliano de 
Habsburgo se convirtiera en el segundo emperador Mexicano. 
Las Guerras de Reforma de nuevo derramaron sangre y el país 
seguía sin poder organizarse para progresar. Para estos tiempos 
la generación de los Mentores luchaba en los diferentes bandos: 
liberales, conservadores, partidarios de Lerdo y de Díaz. 

La Constitución de 1857 fue la institución que el país pudo armar 
para convertirse en una nación democrática. Sin embargo, aún 
faltaban muchos elementos para que la nación entrara de nuevo en 
el camino de las instituciones. Esto dejó un vacío de poder que solo 
podía llenarse con un dictador. La muerte de Juárez puso a Lerdo de 
Tejada en guerra con Porfirio Díaz el cual supo hacerse con el poder. 
Su gran acierto fue aprender la mecánica para apaciguar el país. Su 
gran error no construir instituciones. 

A esta generación pertenecen grandes personajes de la historia 
mexicana. Entre ellos Porfirio Díaz, Ignacio Zaragoza y José Peón 
Contreras. Este último está considerado como el primer dramaturgo 
mexicano. Justo Sierra también pertenece a esta generación de los 
Mentores y es considerado el Maestro de América. Angela Peralta, 
la gran cantante mexicana del siglo XIX es una de las mujeres más 
destacadas de este grupo de personas. El legado de esta generación 
fue crear la identidad del pensamiento mexicano.

Por Edwin Carcaño Guerra
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OPINIÓN 

Estamos a unos cuantos días de que 
La Sana Distancia llegue a su fin y 
que gradualmente se reactiven las 

actividades productivas en el país. 

No sé por qué está sucediendo esto justo 
en el momento que la Secretaría de Salud 
del Gobierno Federal muestra en sus 
estadísticas y con ello avala cifras que, con 
todo respeto, muestran una línea, no curva, 
en ascenso y para nada aplanada.

Las presiones económicas y financieras 
están orillando al Estado Mexicano a tomar la decisión de 
crear y volver a una denominada Nueva Normalidad, pero esto, 
reiteró, no tiene nada de nuevo ni de normal.

La Secretaría de Salud informó el miércoles de 463 nuevas 
muertes por Covid-19 en México, con lo que llegó ya a las 8 mil 
597 muertes y 78 mil 23 casos confirmados de contagio, 3 mil 
463 más que el martes pasado y de paso dato récord reportado 
para un solo día.

A lo anterior hay un dato más preocupante, México ya superó 
a Alemania y se colocó como el octavo país en el mundo con 
más muertes por el COVID-19, esto lo dice la propia SSA y la 
Universidad Johns Hopkins.

En el día 66 de la Jornada 
Nacional de Sana Distancia, más 
de DOS MESES y  a cuatro días 
de que ésta iniciativa concluya 
y México entre a la etapa de la 
llamada “nueva normalidad”, el 
país reporta 8 mil 597 muertes 
por COVID-19, mientras que los 
casos confirmados activos –los 
reportados en los últimos 14 días– 
suman más de 15 mil.

¿Qué pasará a partir del 1 de junio? 
Saldrán los millones de mexicanos 
bien protegidos y acatando 
las nuevas reglas del juego. 
¿Cuidarán no ser portadores y 
llevar a sus hogares al enemigo? 
Sé que harán todo lo posible 
quienes podrán y deberán llevar el pan a sus casas pero hay la 
enorme posibilidad de que el contagio se riegue como pólvora y 
aquellos vulnerables por fin queden atrapados en sus hogares 
y destinados a echar la moneda al aire. ¿Creo que hicimos -o 
más bien los responsables- hicieron las cosas al revés?

Y un dato más, no para alarmar pero si para poner la realidad 
en contexto. 

Los indicadores económicos en el país 
apuntan a una devastación de la actividad 
que, desafortunadamente, parece no 
haber terminado aún, según un análisis 
económico de Citibanamex, tal vez la 
institución bancaria con más influencia 
en el mercado financiero señala en su 
documento, “Dos meses de cuarentena: ¿En 
dónde estamos parados?”, que todas las 
señales apuntan a una recesión que será 
más profunda que cualquier otra desde la 
década de 1930. 

Y finalmente para que la cuña apriete y sea del mismo palo, el jefe 
del ejecutivo federal anunció una extensa gira -la reactivación 
de sus giras- por el sureste del país y más precisamente a 
Cancún donde al parecer dará el banderazo de salida para la 
construcción del Tren Maya. En esta dinámica el ejecutivo -sin 
contar a la “extinta” guardia presidencial moverá a decenas de 
personas que lo ayudan en todos sentidos para este tipo de 
actividades e ¿irá gente a sus reuniones, mítines o como quiera 
decirles?... Con todo respeto presidente no está saliendo de la 
capital justo cuando debe ser mucho más cauteloso y atento, 
sabemos de su fortaleza física y la revisión personal que de 
usted hace López Gatell (usted mismo lo dijo en una mañanera); 
usted es como Trump, nada le pasa, al menos públicamente 
cuando sale prácticamente retando al causante de más de  

8 mil 500 muertes y sumando, 
porque ya cantó López Gatell y el 
titular del INSABI que el Covid-19 
y la influenza se estrecharán las 
manos y apretaran aún más los 
cuellos de los mexicanos.

Posdata: En redes sociales ya hay 
mucha gente que coloca en sus 
sitios un texto donde advierte que 
continuará en aislamiento porque 
aseguran que de la pandemia viene 
aún lo peor. ¿Estamos aplanando 
la curva? ¿Estamos domando al 
León? o ¿Vamos al matadero... 
solitos a entregarnos? 

Ah!, me falto decir que ojalá 
los chinos, como prometió su 
presidente, desarrollen la vacuna 

contra el COVID-19 porque aquí, en México, la ciencia, por 
décadas, ha estado en pañales, sigue en pañales y actualmente 
ya hasta parece haber desparecido. 

¿Qué Cantidad del PIB, perdón, del indicador del desarrollo y 
la felicidad, destinó el gobierno federal para el desarrollo de 
ciencia y tecnología en 2019 y 2020?

Saludos y hasta la próxima

La Nueva Normalidad o 
el inicio del suicidio colectivo

Por Marco Antonio Cortez Navarrete

El presidente Andrés Manuel López Obrador.
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La LXII Legislatura avaló la creación de la Contraloría 
Interna del Congreso de Yucatán, legalizar los 
mecanismos para el Parlamento Abierto y abrir la 

posibilidad de sesiones virtuales en caso de presentarse 
alguna contingencia, como en los tiempos actuales.

En sesión ordinaria, las siete fuerzas políticas aprobaron 
por unanimidad modificar la Ley de Gobierno del Poder 
Legislativo y su reglamento, así como la Constitución 
Política de Yucatán, para hacer posibles estas nuevas 
herramientas para la labor legislativa.

El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso 
local, Felipe Cervera Hernández (PRI), argumentó que el 
Parlamento Abierto además de ser parte fundamental 
en los procesos de transparencia, abre de manera 
importante la participación ciudadana, esto al hablar en 
favor de la iniciativa en la materia.

 Además, en el tema de sesiones fuera del recinto 
legislativo, señaló que su aprobación abre la posibilidad 
de trabajar en un entorno de emergencia además de abrir 
la posibilidad de utilizar también las tecnologías de la 
información.

Asimismo, añadió que referente a la Contraloría Interna, 
al ser aprobada, garantiza que exista un órgano que 
evalúe las políticas económicas y administrativas, 
que prevenga cualquier acción contraria a la ley y que 
también permita calificar, junto con la sociedad, el actuar 
de este órgano legislativo.

“Son tres temas que aparentemente nos llevan a la 
palabra modernizar, que no es estar a la moda, sino 
es avanzar junto con la sociedad para tener nuevas 
herramientas más útiles y que podamos realmente, 
como órgano legislativo, dejar no solamente nuestras buenas 
intenciones, sino dejar una nueva forma de actuar dentro de 
este órgano legislativo”, determinó.

En su turno, Silvia López Escoffié (MC) manifestó que 
establecer el Parlamento Abierto es un hecho histórico 
para Yucatán, por lo que reconoció la labor de la Secretaría 
General del Congreso estatal, por el trabajo de este y todos los 
dictámenes abordados este día.

En la plenaria, también se aprobó por unanimidad integrar un 
artículo transitorio a la Ley de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, para que, por única ocasión, el proceso electoral 
2020-2021 inicie la primera semana del mes de noviembre del 
año previo al de la elección.

De igual forma, las diputadas y los 
diputados avalaron por unanimidad la 
modificación del artículo 115 del Código 
Penal, que establece que no procederá 
el perdón del ofendido o del legitimado 
para otorgarlo en los casos del delito 
de violencia familiar y su equiparable; 
además, si se otorga, se eliminará la 
acción penal de los delitos por querella, 
siempre que el inculpado no manifieste 
su oposición dentro de tres días.

De la misma manera, fue aprobado por 
unanimidad las reformas a las fracciones 
V, VI, y adición de la VII, al artículo 325, 
también del Código Penal, en materia 
de fraude tratándose de la insolvencia 
voluntaria del deudor alimentista.

María Moisés Escalante (PRI) aclaró que el dictamen plantea 
duplicar la sanción cuando una persona cometa el delito de 
fraude, simulando un estado de insolvencia con objeto de 
eludir las obligaciones que tenga frente a sus acreedores y se 
hiciera con la intención de afectar las resoluciones en materia 
de pensión de alimentos, independientemente de las que 
pudieran resultar por la comisión de cualquier otro delito.

Por otro lado, fue avalado por unanimidad las reformas a la 
Constitución Política del Estado, en materia de educación, 
presentada por el Ejecutivo estatal; así como por mayoría, con 
un voto en contra de Morena, modificar las Leyes de Ingresos 
de los municipios de Tizimín, Sinanché, Mama y Sotuta.
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Se mantienen operativos de vigilancia 
para evitar concentración de personas 

en mercados y tianguis

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Con el propósito de evitar una cadena 
de contagios por coronavirus, 
el Ayuntamiento de Mérida a 

través de la Dirección de Gobernación, 
la subdirección de Mercados y la 
Policía Municipal realiza operativos 
permanentes de vigilancia en esos 
centros de abasto y tianguis de la ciudad 
para evitar cualquier aglomeración 
que pueda poner en riesgo la salud de 
locatarios y clientes.

Enfatizó que, en atención a los reportes 
ciudadanos, inspectores de la Comuna 
realizaron un operativo de emergencia 
sanitaria en la calle 67 por 50 hasta la 46 
del centro, donde se exhortó a retirarse 
a un grupo de seis comerciantes que se 
habían instalado en ese tramo y cuya 
presencia atrajo a un elevado número 
de compradores, quienes no respetaron 
las medidas sanitarias preventivas 
dispuestas por las autoridades de salud.

—Sabemos que la situación por la que 
atravesamos no es fácil; sin embargo, tenemos 
que ser conscientes que si no ponemos de 
nuestra parte será muy difícil salir pronto de 
esta pandemia que hoy ha cobrado la vida de 
miles de mexicanos —indicó.

El lugar donde se realizó el operativo está en 
las inmediaciones de Centro de Salud y el local 
que ocupa el tianguis “Víctor Cervera Pacheco”.

Barrera Concha señaló que muchas veces la 
ciudadanía no logra comprender la magnitud 
de este virus y pretende continuar haciendo su 
vida con normalidad, a pesar de que cada día 
las instituciones de salud emiten informes de 
nuevos contagios que muchas veces derivan 
en fallecimientos lamentables.

—La única manera de reducir estos índices 
de contagios es quedándose en casa, solo 
de esta forma podremos combatir este virus 
mortal— expresó.

Afirmó que estos operativos continúan en los 
distintos rumbos de la ciudad, en mercados 
y plazas, a fin de evitar que se repitan estos 
casos y al mismo tiempo se pueda mantener 

un control sobre las medidas de prevención 
que coadyuven a acatar los protocolos de 
sana distancia además del confinamiento 
social.

Desde el inicio de la contingencia sanitaria 
en el municipio, uno de los primeros sectores 
en activar esos protocolos de prevención fue 
precisamente el área de mercados donde 
miles de personas acudían a realizar sus 
comprar de insumos y víveres, recordó.

El Concejal indicó que a diferencia de los 
mercados Lucas de Gálvez y San Benito, que 
fueron cerrados el pasado 19 de mayo durante 
un periodo de 14 días debido a la detección de 
47 personas con coronavirus, los centros de 
abastos ubicados en la periferia continúan 
laborando hasta las 3 de la tarde, horario 
extraordinario que les fue impuesto durante 
el periodo que dura la contingencia sanitaria.

—Esos mercados municipales, al igual que 
la Central de Abastos, continúan operando 
con estrictas medidas de seguridad sanitaria 
y de vigilancia tanto en los puntos de 
entradas como de salidas para evitar posibles 
contagios—señaló.
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Los mercados que aún continúan abiertos 
son: Chuburná, Alemán, Chembech, Santiago, 
Santa Ana, San Sebastián, Mulsay, San 
Roque, Cordemex, y los dos ubicados en las 
comisarías de Caucel y Cholul, donde se pide 
a la población que acuda con cubrebocas, 
use gel antibacterial y mantenga la sana 
distancia. Además, debe acudir a realizar 
compras sólo una persona por familia.

Huertos urbanos fortalecen la economía 
y el desarrollo sustentable: Renán Barrera

Por otra parte, el alcalde Renán Barrera 
Concha afirmó que “hoy más que nunca 
es necesario reforzar acciones que nos 
permitan apoyar la economía de las 
familias meridanas y a la vez promover 
una mayor cultura de sustentabilidad, ya 
que esto jugará un papel fundamental en la 
reactivación económica de cara a la nueva 
normalidad que plantea la pandemia del 
Covid-19”.

Por lo anterior, dijo, el Ayuntamiento 
continúa de manera virtual los talleres de 
capacitación para el desarrollo de huertos 
urbanos, que nos permiten aprovechar los 
recursos naturales, promover una actividad 
de arraigo cultural en la población y dotar 
a los participantes de los conocimientos 
y herramientas adecuados para también 
cuidar el medio ambiente.

—A pesar de la contingencia sanitaria del 
Covid-19 que estamos atravesando, no 
hemos detenido nuestros programas que 
apoyan a los grupos más vulnerables, en este 
caso los talleres para la implementación de 
los huertos urbanos una acción que trabaja 
en el desarrollo de sistemas alimentarios 
sostenibles, inclusivos, resilientes, seguros 
y diversificados —señaló.

Barrera Concha informó que, a través del 
departamento de Cultura Ambiental de la 
Unidad de Desarrollo Sustentable, se ha 
optado por brindar pláticas a los ciudadanos 
de manera virtual (vía webinars de zoom) 
para continuar motivando a los ciudadanos 
a producir sus propios alimentos, creando 
seguridad alimentaria en sus hogares y 
alimentación saludable.

—Desde que inició la contingencia sanitaria, 
hemos realizado dos cursos de huertos 
urbanos con una asistencia de 105 personas 
en el primero y 90 personas en el segundo—
expuso.
—Estas pláticas han tenido muy buena 
aceptación y en ellas se instruye a los 
participantes sobre los principios básicos 
para iniciar un huerto en casa, desde la 
tierra, cuidado de las semillas y plantas, 
riego, entre otros consejos útiles para tener 

exitosamente su propio huerto —expresó.
Remarcó que actividades de este tipo 
serán de vital importancia para construir 
una nueva forma de vida, que privilegie 
el consumo de productos saludables, 
cultivados sin productos tóxicos y dañinos 
al organismo.

—Cultivar un huerto es también una 
oportunidad para generar un ingreso extra o 
incluso hacer de esto la actividad económica 
primordial para una familia —manifestó.

Agregó que como parte de las actividades 
del departamento de Cultura Ambiental 
se continuarán realizando estos talleres 
en línea para respetar las medidas de 
aislamiento social.

—Con estos talleres ayudamos a los 
ciudadanos a conectarse con la naturaleza 
y mejorar la calidad de los alimentos, lo 
que se refleja sin duda en un estilo de vida 
mucho más saludable—indicó.

Cabe mencionar que antes de iniciar la 
contingencia sanitaria por el Covid-19, los 
talleres de huertos urbanos se impartían 
una vez al mes con una asistencia de 25 
personas, número que ha aumentado 
significativamente por la facilidad de 
tomarlos en línea y también porque ante 
la actual situación, las personas están 
volviendo la mirada al cultivo en casa.

Entre las hortalizas más comunes que se 
cultivan en los huertos caseros figuran 
cilantro, tomate, rábano, lechuga, pimiento, 
romero, melón, calabaza y pimiento. En los 
talleres también se promueve la siembra de 
árboles de naranja agria y maíz.

El Ayuntamiento 
meridano continúa 
de manera virtual 
los talleres de 
capacitación para 
el desarrollo de 
huertos urbanos 
que permiten 
aprovechar los 
recursos naturales 
y promover una 
actividad de arraigo 
cultural en la 
población.
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Reapertura económica de Yucatán 
será por oleadas para evitar contagios

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

En reunión realizada el pasado 27 
de mayo entre los 32 estados 
y representantes del Gobierno 

Federal, con la coordinación del 
Gobernador Mauricio Vila, quien preside 
la Comisión de Salud de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago), 
se acordó llevar a cabo un proceso 
escalonado y gradual de reapertura de 
la economía de los distintos estados, 
proceso que en Yucatán cuenta 
con el apoyo de expertos en salud 
pública y epidemiología así como 
de representantes de los diferentes 
sectores productivos.

Con la salud de los yucatecos como 
prioridad, el regreso paulatino a las 
actividades constará de tres de etapas, 
denominadas “olas”. La primera “ola” 
aún no tiene fecha de implementación. 
En este comienzo gradual, como ya 
se había anunciado, a partir del 1 de 
junio la construcción se convierte en 
actividad esencial. 

Las “olas” serán determinadas por 
el Semáforo Estatal de Yucatán, que 
cada jueves hará público la SSY, y 
servirá para corroborar los datos 
sobre el comportamiento de la 
pandemia del Semáforo Federal Covid 
19 y cerciorarnos que este semáforo 
federal corresponda a la realidad de la 
pandemia en Yucatán.

En la “ola” 1, la cual todavía no tiene fecha de inicio, se prevé la apertura 
controlada de oficinas de corporativos, servicios profesionales 
y medios de comunicación. También, el regreso a actividades de 
comercio al mayoreo, manufactura, servicios inmobiliarios y de 
alquiler y de alojamiento. En todos los sitios que se incluyan en 
esta primera etapa se deberá procurar una distancia de 5 m2 entre 
las personas, por lo que comercios de menos de 150 m2 pueden 
atender sólo en la puerta y/o ventanilla. Asimismo, la actividad en los 
negocios de actividades no esenciales está prevista sólo de lunes a 
viernes.

En la “ola” 1 los hoteles podrán operar al 10% de capacidad y sólo 
para hospedaje de trabajo, mientras que en restaurantes, estéticas 
y clínicas de salud se limitará la actividad al 25% de su capacidad y 
sólo con reservación; estará prohibida la espera. En todos casos se 
establecerán horarios escalonados de apertura y cierre por sector.
Todos los negocios que quieran reactivar operaciones deberán 
registrarse en la página web que el Gobierno de Estado ha dispuesto 
para tal objetivo, en la dirección: reactivacion.yucatan.gob.mx

En ese micrositio se encuentran todos 
los protocolos de higiene y material 
técnico específicos a cada industria, así 
como material relevante al público para 
la reapertura. Los encargados de los 
negocios y sitios de trabajo que quieran 
volver a las actividades deberán llenar 
un formato y descargar y aceptar 
los protocolos correspondientes a 
su industria y giro. Los que se den de 
alta obtendrán un folio único para el 
seguimiento durante la reapertura.

En la “ola” 2, que tampoco tiene fecha 
de inicio, los hoteles podrán operar 
al 15% de capacidad y sólo para 
hospedaje de trabajo, mientras que 
en restaurantes, estéticas y clínicas de 
salud se limitará la actividad al 50% de 
su capacidad y sólo con reservación; 
estará prohibida la espera. En todos los 
sitios que se incluyan en esta segunda 
etapa se deberá procurar una distancia 

de 4 m2 entre las personas.

En la “ola” 3, que tampoco tiene fecha de inicio, se sumarían a 
esta reapertura gradual escuelas y servicios educativos, sitios de 
entretenimiento y cultura, bares y centros comerciales, así como 
templos y actividades religiosas. Los hoteles podrán operar al 25% de 
capacidad y ya podrán recibir turistas. La actividad de restaurantes, 
estéticas y clínicas de salud aumentará al 75%, siempre con 
reservación.

Semáforo Estatal en Yucatán

Asimismo, a partir del pasado jueves 28 y cada semana, el Gobierno 
del Estado dará a conocer el Semáforo Estatal de Yucatán que 
permitirá corroborar que la información del Semáforo que presentará 
semanalmente la Federación corresponda con la realidad sanitaria y 
evolución de la pandemia en Yucatán y así determinar las etapas de 
reapertura de las actividades económicas en Yucatán.

El detalle de los indicadores semanales del Semáforo Estatal a 
presentar por parte de la Secretaría de Salud en el Estado serán los 
siguientes:

-Porcentaje de ocupación de cuidados intensivos totales, donde 
se contemplan tanto las áreas destinadas a pacientes con 
Coronavirus, como aquellas donde se atienden a personas sin 
este padecimiento, pero que requieren de este tipo de cuidados.

-Porcentaje de ocupación de camas de hospitalización total. 
Aquí también se toman en cuenta todas las camas disponibles 
en los nosocomios estatales, sin importar si están destinadas a 
pacientes con Coronavirus o no.
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-Incremento en admisiones 
hospitalarias de la semana con 
respecto a la anterior.

-El ritmo de contagiosidad del 
Coronavirus.

-La positividad en los últimos 7 días 
de los casos.

De igual forma, como se anunció, los 
jueves de cada semana la Federación 
publicará el semáforo Covid-19 por 
regiones, el cual determinará el avance 
de la pandemia por zonas y cuáles son 
los estados que comienzan o continúan 
con su proceso de reapertura y cuáles 
deberán mantener el distanciamiento 
social.

Dado lo anterior, la reapertura de 
actividades económicas en Yucatán 
se encuentra sujeta a esta medición 
nacional y a la corroboración de los datos del Semáforo Estatal de 
Yucatán, pues, tal como fue acordado, los Gobiernos de los Estados se 
encuentran facultados para implementar medidas adicionales para 
evitar la propagación de esta enfermedad, pero siempre respetando 
y siguiendo las que se establece a nivel federal.

Hay que recordar que el reinicio de las actividades económicas 
responde a dos preguntas clave: ¿Cuándo debe abrir la economía? 
y ¿Cómo debe abrir la economía?, las que permitirán definir fechas 
y protocolos, desde los mínimos necesarios para la reapertura a 
la transición hacia un “nuevo normal” de operación de todas las 
actividades, pero siempre partiendo de la protección a la salud de 
todos los yucatecos.

Asimismo, el Gobierno del Estado implementa ya un programa estatal 
de inspección de protocolos de salud cuya misión y objetivos serán el 
revisar y aprobar la implementación de procedimientos que permitan 
evitar contagios debido a la eventual reanudación de actividades 
económicas mediante la supervisión de la implementación de 
medidas de higiene y prevención en industrias, empresas y comercios.

Este programa estatal ya está en marcha y para garantizar que todo 
este proceso de inspección de protocolos de higiene y prevención 
para la reactivación económica sea 
efectiva, responsable y cuidadosa, el 
Gobierno del Estado creó un comité el 
cual tendrá la facultad de sancionar 
y clausurar establecimientos que 
no sigan las medidas establecidas 
y contará con la participación la 
Secretarías General de Gobierno 
(SGG), de Salud (SSY), de Seguridad 
Pública (SSP) y de Fomento 
Económico y Trabajo (Sefoet), así 
como del Ayuntamiento de Mérida.

Adicionalmente, se contará con el 
apoyo de Inspectores de Protocolos 
de Salud, quienes, con uniforme y 
gafete para su rápida identificación, 
serán los encargados de visitar los 
establecimientos para garantizar 

el cuidado de toda la población, siempre siguiendo las medidas de 
prevención y protección, como el uso de guantes, mascarilla N-95 y 
lentes de protección o careta.

Cabe destacar que todo el personal de inspectores de protocolos 
de la salud está siendo capacitado para trabajar en 3 fundamentos 
claves: minimizar el número de personas que conviven al mismo 
tiempo en una actividad; asegurar la sana distancia y otras medidas 
de prevención y garantizar que exista una estrategia de las empresas 
para detectar y monitorear posibles casos positivos de Covid-19.

El reinicio de las actividades en el estado se dará de forma paulatina 
y escalonada, siempre poniendo por delante el cuidado de la salud 
de los yucatecos, por lo que se reitera la importancia de no bajar la 
guardia en las medidas de prevención, las cuales se mantienen y 
estarán siendo reforzadas para lograr un regreso responsable.

Hay que recordar que estas medidas tienen como objetivo proteger 
nuestra salud y frenar el avance de esta enfermedad en el estado y 
el país, por lo que se debe dar un seguimiento estricto, especialmente 
ahora que nos encontramos en la fase 3 de la contingencia sanitaria, 
que es en la que se corre mayor riesgo de contagio.

Las disposiciones como el uso de tapabocas, tomar una sana 
distancia y salir únicamente a los indispensable se mantienen. Para 
más información y asistencia sobre esta contingencia, el Gobierno 
del Estado ha puesto a disposición de los yucatecos diversos canales 
como la línea telefónica 800 YUCATÁN (800 982 2826), la página de 
internet coronavirus.yucatan.gob.mx, el Chat de salud en Facebook y 
WhatsApp, así como la aplicación MediToc. 

El Semáforo 
Estatal estará 
cargo de la 
Secretaría de 
Salud en el Estado.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González solicitó al gobierno federal 
aplicar para Campeche un parámetro 

de evaluación diferente a lo que establece 
el semáforo epidemiológico, a fin de 
separar el grado de riesgo que tiene la 
industria petrolera de las condiciones que 
presentan los 11 municipios, pues de lo 
contrario podría ser la última entidad en 
salir de la emergencia sanitaria y con ello, 
aplazar la reactivación económica local.

Lo anterior, durante la videoconferencia 
de la Comisión Ejecutiva de Salud de la 

Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago), donde se evaluaron los 
preparativos para la reapertura gradual a 
la ‘nueva normalidad’ en el país. 

Ante los secretarios de Gobernación, 
Olga Sánchez Cordero; de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrad Casaubón y de 
Salud, Jorge Alcocer Varela, el mandatario 
campechano puntualizó que la alta 
movilidad y operatividad de la industria 
petrolera está vinculada con la mayoría 
de casos registrados en el municipio de 
Carmen.

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Evalúan con autoridades federales 
la reapertura gradual de actividades

El gobernador Carlos Miguel Aysa González participó en una 
videoconferencia de la Comisión Ejecutiva de Salud de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago), donde se evaluaron los preparativos 
para la reapertura gradual a la ‘nueva normalidad’ en el país.
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“Entendemos la importancia de Pemex 
para Campeche y el país, pero no 
podemos anteponer la producción 
y la actividad petrolera a la salud 
de los mexicanos ni arriesgar a los 
estados hermanos que reciben a 
trabajadores petroleros que podrían 
estar contagiados. Este es un tema de 
seguridad nacional”, estipuló.
Ante ello, pidió separar del semáforo 
epidemiológico a la industria petrolera, 
para que sin bajar la guardia en los 
11 municipios se puedan reiniciar las 
actividades.

El subsecretario de Prevención y 
Promoción de la Salud, Hugo López-
Gatell, expresó su reconocimiento a 
las autoridades campechanas porque 
las medidas aplicadas para contener la 
propagación del coronavirus han sido 
efectivas, como la reducción de los 
índices de movilidad y las tendencias 
de la curva epidémica.
Asimismo, consideró adecuado el 
planteamiento del titular del Ejecutivo 
estatal ya que en las plataformas 
petroleras hay una dinámica particular 
de riesgo que necesita enfrentarse 
desde un trato diferente y con la 
participación de funcionarios de 
gobierno, del sector salud y Petróleos 
Mexicanos.

“Me parece la sugerencia muy 
saludable en el tema de evaluación del 
semáforo, de tener una diferenciación 
en la evaluación de riesgo para el 
sector petrolero de lo que ocurre en la 
actividad cotidiana del estado”, apuntó.
En la reunión virtual estuvieron 
presentes mandatarios de diferentes 
entidades y los directores generales 
del Instituto de Salud para el Bienestar 
(Insabi), Juan Antonio Ferrer; del IMSS, 
Zoé Robledo Aburto y del ISSSTE, Luis 
Antonio Ramírez Pineda, entre otras 
autoridades.

Por pandemia piden a funcionarios 
mayor austeridad

Por otra parte, el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González instruyó a 
funcionarios de su gabinete aplicar 
mayores medidas de austeridad, 
ser más eficientes en el ejercicio del 
presupuesto y apoyar a la gente que 
más lo necesita por los efectos que ha 
causado la pandemia del COVID-19.
Tras reunirse con titulares de 
dependencias estatales, federales y 
de las Fuerzas Armadas, en el marco 
de la sesión de trabajo del Centro de 

Coordinación Estatal COVID-19, Aysa 
González apuntó que si bien la prioridad 
de atención está en el sector salud es 
necesario seguir robusteciendo las 
acciones de apoyo a las actividades 
productivas y a las familias de escasos 
recursos.

“Los tiempos actuales ameritan que 
apliquemos mayores medidas de 
austeridad en gastos que no interfieran 
en la prestación de servicios y los 
programas de obras, con el propósito 
de que podamos fortalecer los ahorros 
y aumentar los beneficios a las 
personas que necesitan de más ayuda”, 
expuso.

El mandatario estatal también habló 
sobre los excelentes resultados que 
Campeche obtuvo en la evaluación 
de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, respecto al manejo 
transparente y eficiente de los recursos 
transferidos por la Federación en el 
primer trimestre del año.

Reconoció que la máxima calificación 
de 100 que recibió el estado, es 
producto del trabajo que las diferentes 
dependencias han desarrollado para 
ejercer con eficacia los recursos y 
mejorar las condiciones de bienestar 
de la población.

Ante ello, exhortó a los funcionarios a 
conducirse con absoluta honestidad: 
“Ustedes son responsables de su 
actuar, por lo que deben ser muy 
escrupulosos en el uso transparente 
del presupuesto y cuidar que 
hasta el último centavo se ejerza 
correctamente”.

El mandatario 
instruyó a 
funcionarios de su 
gabinete aplicar 
mayores medidas 
de austeridad, ser 
más eficientes 
en el ejercicio del 
presupuesto y apoyar 
a la gente que más lo 
necesita.
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El gobernador Carlos Joaquín dará a conocer 
este fin de semana el nuevo Plan de 
Reactivación Económica para Quintana Roo, 

coordinado con el semáforo de riesgo del gobierno 
federal, siempre dándole prioridad a cuidar la salud 
de la gente y salvar vidas.

Al informar los avances que se tienen en las 
acciones y programas que se aplican para atender 
la emergencia sanitaria en las diversas fases de la 
pandemia por Covid-19, el gobernador de Quintana 
Roo insistió que la principal medida sigue siendo 
¡Quédate en Casa!

“No hemos terminado con las medidas de higiene 
y de distanciamiento social. No hemos vencido al 
Covid. No hay tal situación. No pensemos en abrir 
ya las puertas de las casas para salir a la calle. 
Hoy más que nunca la indicación es quédate en 
casa” expresó el Gobernador durante el programa 
Conexión Ciudadana que se transmitió por el 
Sistema Quintanarroense de Comunicación y 
las redes sociales de la Coordinación General de 
Comunicación del Gobierno de Quintana Roo.

Precisó que para evitar aglomeraciones, movilizaciones 
innecesarias se decidió prorrogar las actividades 
presenciales en el gobierno del estado y en los 
municipios. Como tampoco hay actividades escolares, 
ni los maestros, jóvenes, niñas y niños, ni madres y 
padres de familia tienen que estar en la calle.

El Gobernador indicó que la prioridad sigue siendo 
¡Quédate en Casa! y solamente saldrán aquellas 
personas que sea necesario que se presenten a los 
centros laborales de las actividades primarias, pero 
con todas las medidas de prevención.
Carlos Joaquín indicó que las actividades primarias, 
como la agricultura, minería, apicultura, acuacultura 
y pesca, así como las esenciales para la economía 
del estado, como es el turismo, reanudarán algunas 
actividades el 1 de junio, cumpliendo con las 
medidas sanitarias.

El titular del Ejecutivo destacó que el turismo es una 
actividad económica esencial para Quintana Roo, 
razón por la que se permitirá empezar un trabajo de 
adecuación en los centros de hospedaje con el 30% 
de su planta laboral.

El gobernador Carlos Joaquín dio a conocer que 
para el día 8 de junio, de acuerdo con el semáforo 
de colores de los niveles de riesgo que emite el 
gobierno federal, ya se podrían recibir algunos 
turistas pero verificando sus condiciones de salud, 

con la aplicación de pruebas 
rápidas.

Sin embargo, el gobernador de 
Quintana Roo dejó en claro que 
en Othón P. Blanco el retorno 
demorará cuando menos una 
semana más, pues se han 
registrado un incremento en el 
número de contagios, lo que ha 
provocado que la curva vaya 
para arriba.

Carlos Joaquín comentó que 
sostuvo una reunión con 
miembros de la Comisión de 
Salud de la Conago, más de 26 
gobernadores, y del gabinete 
de salud federal para revisar 
el plan de la nueva normalidad y los criterios que 
generarán el semáforo de cada estado.

“Compartimos planes de reactivación económica de 
nuestros estados, en forma gradual y priorizando 
el cuidado de la salud de nuestra gente. Avances, 
riesgos, experiencias y resultados” añadió el 
gobernador al reiterar que en Quintana Roo el 1 de 
junio se reinician las actividades primarias.

Las otras irán avanzando en la medida que la 
entidad se ubique en los colores de los niveles de 
riesgo que marca el semáforo del gobierno federal.

“Podemos decir que Quintana Roo estaría cercano 
al color naranja si se mantienen las medidas 
preventivas. No es una apertura total y no todos 
los municipios reanudarán actividades al mismo 
tiempo”, afirmó.

El gobernador Carlos Joaquín exhortó a la población 
quintanarroense a seguir quedándose en casa, a 
cuidar su salud y la de personas vulnerables.

“Viene una nueva etapa en la forma de actuar 
para reactivar la economía, en la de trabajar, la de 
movilizarse. Por eso es importante seguir con las 
medidas preventivas y de distanciamiento social. Es 
fundamental porque el virus no se ha ido” destacó.

Carlos Joaquín dijo que seguirán los 5 apoyos para 
la tranquilidad de las familias el tiempo que sea 
necesario. “Hemos llegado a casi 700 mil paquetes 
alimentarios, seguimos con apoyos al agua, salud, 
gas y están llegando ya los recibos de luz con el 
apoyo del gobierno del estado”.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Carlos Joaquín dará a conocer el 
Nuevo Plan de Reactivación Económica

La reactivación 
no se dará en 
todo el estado 
y al mismo 
tiempo; el 
semáforo de 
riesgos de 
contagios 
del gobierno 
federal marcará 
la reanudación 
de actividades: 
Carlos Joaquín.
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La influencia política de la lucha
 pro-vida Una fuerza que crece 

Mucho se ha escrito sobre la pandemia que 
padecemos, su repercusión en la salud y 
lo que implica en la economía no solo de 

México sino de todo el mundo. A estas alturas los 
políticos ya deben comenzar a delinear estrategias 
que permitan enfrentar esta dura realidad para 
que el impacto económico sea lo menos posible. 
Por ello extraña que durante los momentos más 
álgidos de la contingencia algunas páginas en 
internet y grupos feministas partidarios del aborto 
promovieron en redes sociales el llamado “aborto 
en casa” como si efectivamente esto fuera lo que 
se necesita con urgencia en nuestra sociedad. Pero 
lo más lamentable es que, cuando los políticos  
deberían estar buscando estrategias para 
enfrentar la crisis que viene, algunos diputados  
promovieron iniciativas para que se despenalice 
el aborto en algunos estados de la república como 
San Luis Potos, Guanajuato y Quintana Roo. 

Sin embargo dentro de todo lo negativo que puede 
haber al discutir iniciativas de este tipo cuando que 
la urgencia es buscar mecanismos para afrontar la 
crisis que viene, la lucha por el derecho a la vida 
nos va enseñando que existe un sector bastante 
nutrido de la sociedad dispuesto a la movilización 
y que va ganando una influencia política que  
crece y que  puede ser un factor de decisión en el 
futuro no muy lejano. Veamos los números: el dia 
21 de mayo fue la discusión en San Luis potosí, la 
movilización en redes de sociales de activistas 
de diferentes organizaciones de la sociedad civil 
que defienden la vida desde el momento de la 
concepción fue avasalladora. En la red social de 
Twitter con el Hashtag #MexicoEsProvida, desde la 
posición número 20 durante las primeras horas de la mañana 
hasta llegar a ser primer lugar en  tendencia a nivel nacional al 
medio día. El resultado de la votación en el pleno fue el rechazo 
absoluto de la iniciativa que pretendía despenalizar el aborto 
con 20 votos a favor de la vida,  4 en contra y 3 abstenciones. 
Cabe mencionar que  este mismo HT se posicionó en el lugar 
número 19 a nivel mundial.

Para el día 22 del presente mes le tocó el turno al Estado de 
Guanajuato en donde de igual manera la movilización en redes 
sociales fue espectacular, logrando posicionar más de 80,000 
comentarios a favor de la vida en Facebook durante la sesión 
del Congreso del Estado así como alcanzando el 3 lugar en 
tendencias en Twitter con el Hashtag #ConAbortoNoTeVoto. 
Para el día de la votación en comisiones el HT #GtoEsProvida 
logró ser el número 2 a nivel nacional. El resultado hasta el 
momento de escribir el presente artículo fue el rechazo en 
comisiones de la ley proaborto de Guanajuato el día 26 de 
mayo del presente año.

De igual manera el sábado 23 de mayo la 
marcha por la vida logró acaparar la atención 
de más de 12,000 personas que en forma 
simultanea vieron la trasmisión por las 
redes sociales en vivo, con más de 500,000 
reproducciones de video y posicionando el 
HT #MarchaVidaMx hasta el primer lugar en 
tendencias en Twitter.

Queda pendiente la batalla en Quintana Roo 
que debe realizarse durante el transcurso de 
esta semana, por lo que  las organizaciones 
Provida están prestas para su movilización en 
redes sociales e impedir de igual manera que 
el aborto se despenalice en dicho Estado.

Todo lo anterior se ha dado durante el tiempo de 
confinamiento y por ello las actividades son virtuales, a 
través de redes sociales sin embargo hay que recordar que 
el año pasado las actividades presenciales que se dieron en 
defensa del niño no-nacido  alcanzó la movilización  a través 
de marchas y plantones a más de 1 millon de personas en 
los diferentes estados de la república, tan solo en Yucatán 
fueron movilizadas cerca de 20,000 personas en la marcha 
organizada por diferentes asociaciones civiles, algo que hace 
muchos años no se daba en nuestro Estado. 

Quizá no sea suficiente para  cambiar  el rumbo de unas 
elecciones pero no cabe duda que está cobrando fuerza 
e influencia política dado que  los líderes de dichas 
organizaciones no se mueven solo en un determinado partido 
político sino los cabildeos se llevan a cabo en todos aquellos 
políticos que defienden la vida. 

En Yucatán fueron 
movilizadas cerca de 
20 mil personas en la 
marcha organizada por 
diferentes asociaciones 
civiles que defienden 
el derecho a la vida 
desde el momento de la 
concepción.

OPINIÓN 

Por Dr. Víctor A. Pinto Brito.
Presidente del Frente Nacional 

Por la Familia, delegación Yucatán
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Bad Education

Frank Tassone es el super intendente de uno de los 
distritos escolares más influyentes y exitosos del 
estado de Nueva York. Sus escuelas, particularmente 

la preparatoria Roselyn, son sumamente reconocidas y sus 
estudiantes son aceptados regularmente en las mejores 
universidades de los Estados Unidos. A Tassone lo quieren 
todos: alumnos, maestros, padres, sus propios jefes que 
consideran que su gestión ha sido exitosa. Siempre tiene un 
sonrisa y una palabra de aliento para quienes le buscan en los 
pasillos de la institución. Todo parece ir perfectamente para 
Tassone hasta que se encuentra con Rachel Bhargava, una 
reportera del periódico escolar quien busca una declaración 
sobre el financiamiento para un proyecto importante. Con 
cierta condescendencia, el super intendente le contesta y da 
por terminada la entrevista. No cuenta con que la joven no se 
quedará conforme y comenzará a investigar – con gran olfato 
por encontrar una historia – sobre los gastos que representa 
el proyecto. Se topará con Pam Gluckin, la mano derecha 
y mejor amiga de Tassone, quien sin pudor alguno utiliza el 
dinero del sistema de escuelas para financiar sus propios 
gastos. Lo que sigue es una estupenda historia que retrata el 
funcionamiento de todo un sistema de corrupción, uno en el 
que nada es lo que parece y en el que los involucrados llevan 
una vida muy diferente a la que aparentan como servidores 
públicos. 

Es la historia de Bad Education, la segunda película del 
joven director Cory Finley la cual está protagonizada por un 
estupendo Hugh Jackman, la siempre espectacular Allison 
Janney, Ray Romano y Geraldine Viswanathan, entre otros. 
Una película que narra la historia del fraude más grande en 
el sistema de educación pública de toda la Unión Americana. 
Un sistema que permite el desarrollo de todo un mecanismo 
de fraudes, porque se construye con base en la ceguera que 
producen los resultados supuestamente exitosos. Finley 
ahondará en ello en la primer acto del filme cuando presenta 
a Tassone conviviendo con sus estudiantes, ovacionado en 

el auditorio de la escuela por los triunfos 
académicos, mediando entre los conflictos 
surgidos entre alumnos y maestros y 
conviviendo fuera de las aulas con las 
madres de muchos de ellos en clubes de 
lectura. Esos números positivos le permiten 
a Tassone y a Pam Gluckin realizar una serie 
de operaciones que le generan un estilo de 
vida muy superior al que deberían tener 
dos personas con sus cargos y salarios, 
pero mientras uno es lo suficientemente 
inteligente para mantenerlo lejos del área 
de la escuela, la otra se dejará llevar por lo 
exitosa que hasta ahora ha sido su operación 
para perder el pudor y comenzar a exagerar 
tanto en su estilo como en los cargos 
personales que hace a la cuenta de las 
escuelas. La película se convierte entonces 
en un micro cosmos que refleja un problema 
aún mayor: cuando un político habla de 

resultados puede – y lo hace en muchas ocasiones – llenarse 
la boca con la palabra mientras por debajo de la alfombra que 
tejen sus discursos se esconden actos que poco tienen que 
ver con el trabajo en pro de la sociedad.  

Lo mejor de Bad Education es que recupera a uno de los 
mejores instrumentos que posee la sociedad para destapar 
actos de corrupción: el periodismo de investigación. Discreta 
pero sumamente perpicaz y tenaz, Rachel Bhargava hurgará 
en los archivos de la institución, confrontará datos, buscará 
en los más mínimos detalles para ir construyendo una 
historia impecable, una que no deje lugar a ningún tipo de 
duda al momento de ser impresa. Convencerá al director del 
periódico escolar de publicar el resultado de sus pesquisas 
y éste, después de un instante de duda pues Tassone es 
quien está por firmarle una carta de recomendación para 
ser admitido en la universidad, decide que existe un interés 
mayor que el personal y decide publicar el extenso reportaje 
pues éste presenta información que responde a un interés 
superior: el de la comunidad.

Bad Education es un aleccionador e intenso drama sobre la 
corrupción y sus consecuencias. Una película que examina a 
la doble moral que como rémora viaja con los actos corruptos 
y con las personas que los practican. Una doble moral que al 
final termina no solo dañándolos a ellos sino a todos aquellos 
que creyeron en los discursos triunfalistas, en las actitudes 
supuestamente solidarias y en las sonrisas de quienes 
detentan puestos de poder. Y es a su vez un poderoso llamado 
a utilizar mejor las herramientas que se tienen para impedir 
que tales personas continúen actuando bajo la protección y la 
complicidad del sistema que los cobija y los protege bajo los 
tenebrosos mantos de la impunidad.

El filme está disponible en HBO Go. 

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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El primer contrato entre 
“Gabo” y la editorial 

“Sudamericana” de Argentina 
que publicó Cien Años de 

Soledad, incluyó un cheque “no 
reembolsable” de 500 dólares 

a manera de anticipo.

“Muchos años después, frente al pelotón de 
fusilamiento, el coronel Aureliano Buendía 
había de recordar aquella tarde remota en 

que su padre lo llevó a conocer el hielo”.

Tuve el gusto de conocer a García Márquez un 
medio día de primavera en la mítica  librería 
“El Parnaso” de Coyoacán. Hombre sencillo, al 
percatarnos de su presencia como un cliente 
más, muy pronto se formó una pequeña fila 
con lectores ávidos de una dedicatoria. Por 
recomendación compré “La mala hora”, porque 
de acuerdo a un antiguo maestro de literatura 
se trata de un libro que “en mala hora se 
escribió” y por lo tanto resistiría la tentación del 
maltrato que conlleva una lectura acuciosa.

Con absoluta bonhomía “Gabo” firma unos 
cuantos libros y con gran familiaridad nos dice:

-Perdonen pero vine a hablar de libros con 
mi amigo (el feliz librero) y siempre termino 
vendiéndolos.

Ignoro qué ha sucedido con mi ejemplar 
dedicado, nunca he leído “La mala hora” y ahora 
me dan todavía menos ganas, debe andar 
escondido en algún rincón multidimensional de 
mi modesta biblioteca.

Pocos aniversarios literarios son tan 
emblemáticos como el 30 de mayo de 1967, 
hace 53 años cuando salió a la luz “100 
años de soledad”, obra cumbre del realismo 
mágico y libro insignia de toda la literatura 
latinoamericana.

Recuerdo bien la breve pero sustanciosa 
charla que mi buen amigo Roger Gutiérrez 
Díaz sostuvo aquella tarde coyoacanense con 
García Márquez, hablaban de un tal Burudí 
Burundanga (o algo así) tal vez el verdadero 
padre del realismo mágico, según esto consta 
en un famoso manuscrito resguardado en la 
biblioteca nacional de Colombia; la verdad es 
demasiada erudición para un servidor que 
pretende quedarse con la duda existencial de 
manera perenne.

No vamos a divagar sobre las mil y un historias 
que se entrelazan en el complicado entramado 
del libro, tampoco en la fina y tortuosa 
genealogía de la familia Buendía, con cada 
personaje como un mini protagonista del que 
brotan relatos y detalles increíbles.

A manera de reconocimiento por el tiempo 
transcurrido, podríamos centrarnos en 
anécdotas poco conocidas de la génesis de la 

obra que se ha colocado como el epítome de la 
imaginación terrenal.

Para comenzar pocos creerían que el 
primer contrato entre “Gabo” y la editorial 
“Sudamericana” de Argentina incluyó un cheque 
“no reembolsable” de 500 dólares a manera de 
anticipo.

Originalmente no se hizo una presentación 
oficial del libro, sino que se vendió a la antigüita 
de boca en boca y con un par de sinopsis raras 
perdidas en la prensa cultural de la época, A 
pesar de ello la primera reedición tuvo que 
realizarse apenas al mes de haber salido al 
mercado por que la demanda crecía día con día.

Toda vez que fue entregado a la imprenta, el 
autor y su esposa se dieron a la tarea de destruir 
una a una todas las hojas del original escrito 
a máquina, esto para que nadie descubriese 
“su carpintería secreta”, como él mismo decía, 
ya que se encontraba “acribillado” por un 
sinnúmero de correcciones y cambios hechos 
a mano en tintas de distintos colores (faltaba 
más).

En suma, más de medio siglo después todos 
los hombres que conocemos la historia nos 
sentimos con derecho a sentirnos como el 
chulo Mauricio Babilonia después de una noche 
de amor, pero ¡Carajo! ¿Dónde se meten las 
mariposas amarillas cuando se les necesita?

CULTURA 

53 MARIPOSAS AMARILLAS

Pocos aniversarios literarios son tan 
emblemáticos como el 30 de mayo de 1967, 
hace 53 años cuando salió a la luz “100 
años de soledad”, obra cumbre del realismo 
mágico y libro insignia de toda la literatura 
latinoamericana.
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